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Сергей НИКОЛАЕВ

Президент России Владимир Путин в 
своем послании Федеральному собра-
нию обозначил ряд задач, которые в 
ближайшие годы должны быть решены 
в жилищной сфере. В частности, глава 
государства заявил о необходимости по-
высить число семей, которые ежегодно 
улучшают жилищные условия, с 3,1 млн 
до 5 млн. По словам президента, для 
этого нужно нарастить объемы ежегод-

ного ввода жилья до 120 млн кв. метров, 
а также добиться снижения ипотечной 
ставки до 7-8%. Владимир Путин вновь 
заявил о необходимости перехода к ме-
ханизмам банковского финансирова-
ния жилищного строительства и под-
черкнул важность создания в стране 
комфортной городской среды, основан-
ной на широком внедрении передовых 
инноваций в строительстве и архитек-
туре, а также использовании цифровых 
технологий. 

ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!
От имени Министерства 

строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 

Российской Федерации 
поздравляю вас  

с профессиональным 
праздником!

От работы огромной 
армии профессиона-
лов ЖКХ зависят ус-
ловия жизни граждан 
нашей страны. Сегод-
ня перед нами стоит 
важная задача, по-
ставленная Прези-
дентом, — благо-

устройство городов. Первый год реали-
зации приоритетного проекта показал, 
что вовлеченность работников системы 
ЖКХ в решение этой задачи, их умение 
слышать и учитывать пожелания жите-
лей нашей страны позволяет создавать 
совершенно новую среду для жизни — 
эстетически выверенную, безопасную и 
удобную.

Новые задачи отрасли также привле-
кают и молодежь, настроенную на реа-
лизацию прорывных идей. Сегодня ве-
дущие вузы нашей страны целенаправ-
ленно готовят специалистов для ЖКХ, и 
эта профессия снова становится попу-
лярной и престижной. Энтузиазм моло-
дежи и опыт профессионалов, уверен, 
позволят добиться улучшения качества 
услуг жилищно-коммунальной сферы, 
сделают ее современной и по-настояще-
му ориентированной на создание ново-
го качества жизни россиян.

Всем нам предстоит еще много рабо-
тать, чтобы наши города стали по-насто-
ящему благоустроенными, а дома — 
уютными. Однако уже сегодня мы мо-
жем говорить, что отрасль успешно раз-
вивается — количество аварий снижает-
ся, заработали концессии, идет большой 
капитальный ремонт МКД. Спасибо ра-
ботникам отрасли за самоотверженный 
труд! Доброго здоровья, благополучия, 
счастья вам и вашим семьям!

Министр строительства  
и жилищно-коммунального 

хозяйства М.А. МЕНЬ

г. Москва
2018 год

Миссия выполнима?
Окончание на с. 14
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На донском берегу

18 МАРТА —  
ДЕНЬ РАБОТНИКА ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА (Ростов-на-Дону)

Н
а минувшей неделе в Росто-
ве-на-Дону прошел региональ-
ный форум «Городская среда на 
Дону», в работе которого при-
нял участие министр строи-

тельства и ЖКХ Михаил Мень. Столи-
ца Южного федерального округа бы-
ла выбрана в качестве площадки для 
обсуждения проблем городской сре-
ды не случайно. В последнее время 
здесь реализуется ряд интересных 
проектов по благоустройству обще-

ственных пространств. И один из 
главных — реконструкция части на-
бережной реки Дон. 

Механизм концессионных соглашений может стать 
эффективным способом модернизации 
общественных пространств

Долгое время старая городская набе-
режная не имела целостной концепции 
и стилевого решения, и главной целью 
проекта стало превращение ее в совре-
менное туристическое место, которое 
стало бы визитной карточкой города и 
всего региона. При разработке плана 
реконструкции архитекторы постара-
лись максимально учесть местную дон-
скую специфику. Был очищен и полно-
стью восстановлен участок первой ро-
стовской мостовой XIX века, который 
станет теперь особым памятным объек-
том. На набережной уже установлен 
отделанный гранитом фонтан, он сое-
динен со скульптурой «Ростовчанка».  
В ходе реконструкции удалось также 
сохранить скульптуры «Дед Щукарь» и 
«Нахаленок».

Разумеется, наряду с исторически-
ми объектами на набережной будут 
присутствовать и все необходимые 
элементы современной городской ин-
фраструктуры: велосипедные дорож-
ки, питьевые фонтанчики, бесплатный 
Wi-Fi, зоны для посадки-высадки пас-
сажиров речных судов, игровые пло-
щадки для детей. Планируется также 
создать дендрарий. 

Заметим, что набережная — первая 
на Юге России территория, которая 
прошла сертификацию на соответствие 
требованиям для маломобильных групп 
населения. На ростовской набережной 
сделаны тактильные покрытия и мне-
мосхемы для слепых и слабовидящих, 
пандусы, ступенькоход на причалах, 
спуски для колясочников, установлены  
и указатели специализированных зон. 

Справочно
 Реализация приоритетного федерального проекта 

«Формирование комфортной городской среды» началась  
в 2017 году. На мероприятия по благоустройству общественных 
пространств и дворов из федерального и регионального 
бюджетов было направлено 42,2  млрд рублей.  
В 1653 муниципальных образованиях России было 
благоустроено 20183 двора и 2790 общественных пространств.

Комментируя выступление главы го-
сударства, министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень назвал поставлен-
ные задачи реализуемыми. По его мне-
нию, добиться увеличения объемов 
ввода жилья реально при грамотной, в 
том числе государственной, поддержке 
спроса и предложения. «Уже сейчас тре-
тий год подряд мы показываем высокий 
объем ввода жилья порядка 80 млн кв. 
метров, при этом стандартное жилье 
постоянно демонстрирует уверенный 
рост с 26,9 млн кв. метров жилья в 2013 
году к 44,9 млн кв. метров в 2017 году. 

Чиновники и бизнес о задачах в области жилищного строительства

Глава Минстроя России Михаил Мень во время осмотра набережной в Ростове-на-Дону 
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НОВОСТИ

Поздравление председателя Общественного 
совета при Министерстве строительства и 

жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации Сергея Степашина с Днем 

работников жилищно-коммунального хозяйства

Уважаемые коллеги, 
друзья!
Примите самые искренние поздравления 
с профессиональным праздником — 
Днем работников жилищно-коммуналь-
ного хозяйства!

Вы достойно справляетесь с такими 
масштабными и важными задачами, как 
расселение аварийного жилья, повыше-
ние качества коммунальных   услуг, обе-
спечение работы региональных систем 
капитального ремонта многоквартирных 
домов, внедрение современных энерго-
сберегающих и энергоэффективных тех-
нологий. 

Отрасль ЖКХ уверенно развивается. Но и жизнь не стоит на 
месте. Программа пространственного развития России, предло-
женная президентом, предусматривает модернизацию и расшире-
ние всей инфраструктуры страны, в том числе жилищно-комму-
нальной. Одновременно с обновлением городов и поселков будет 
происходить появление новых населенных пунктов, построенных 
и обустроенных на современном уровне. Время бараков, БАМов-
ских балков и прочих времянок прошло. Необходимо обеспечить 
достойные условия проживания наших граждан. Поэтому от ра-
ботников  жилищно-коммунальной сферы потребуются действия 
в опережающих темпах. ЖКХ должно идти на шаг впереди.   

За годы реформы жилищно-коммунальной отрасли вы обрели 
опыт и знания, благодаря которым, я уверен, справитесь с этой 
новой и масштабной задачей.  

С праздником, уважаемые коллеги! И новых успехов!

Председатель Общественного совета 
при Министерстве строительства
и жилищно-коммунального хозяйства
Российской Федерации                                            

Сергей Степашин

Опираясь на по-
слание, мы закла-
дываем в Страте-

гию развития жилищной сферы до 
2025 года показатель ввода жилья 
— 120 кв. метров жилья в год», — 
отметил министр. Он пообещал, 
что власти  продолжат финансо-
вую поддержку застройщиков в ча-
сти создания социальной и инже-
нерной инфраструктуры при стро-
ительстве крупных жилых микро-
районов. Говоря о переходе от до-
левого строительства к банковско-
му финансированию, глава ведом-
ства отметил, что министерство 
совместно с Центробанком, депу-
татами Госдумы, профессиональ-
ным и экспертным сообществом 
уже прорабатывает эту реформу.

Михаил Мень также отметил 
важность задачи по развитию го-
родской среды. «Это очень гло-
бальное и стратегическое направ-
ление, включающее в себя разви-
тие архитектуры, градострои-
тельства, использование новых 
технологий, создание надежно 
работающих систем ЖКХ, — ска-
зал он. — В этом году этот проект 
стартовал, в первую очередь, в 
части благоустройства, а в буду-
щем нам предстоит его значи-
тельно расширить». 

Реалистичным министр счита-
ет и снижение ставок по ипотеке 
до 7%. «При сегодняшней динами-
ке ставки это реалистично, уже в 
феврале средняя ставка на первич-
ном рынке составляла 9,6%, — ска-
зал глава Минстроя. — Мы видим, 
что банки конкурируют на ипотеч-
ном рынке, в различных регионах 
для определенных категорий 
граждан даже сегодня существуют 
программы со ставкой значитель-
но ниже рыночной».

Генеральный директор АИЖК 
Александр Плутник, в свою оче-

редь, считает, что ставка по ипо-
теке в 7% — это перспектива бли-
жайших одного-двух лет. «Для 
снижения ставки необходима 
экономическая ситуация, позво-
ляющая снижать стоимость заим-
ствований, привлекать долго-
срочное фондирование для бан-
ков, — отметил глава АИЖК. — 
Такие меры сейчас принимаются 
правительством РФ и Банком Рос-
сии. По прогнозам АИЖК, уже к 
концу 2018 года средние ипотеч-
ные ставки будут в районе 8%».

По мнению Александра Плут-
ника, в 2018 году активное разви-
тие рынка ипотеки продолжится, 
и это станет ключевым фактором 
поддержки платежеспособного 
спроса на жилье. По прогнозам 
АИЖК, в этом году 1,3 млн семей 
улучшат жилищные условия с по-
мощью ипотеки, объемы выдачи 
увеличатся до уровня 2,5-2,7 трлн 
рублей. 

По мнению директора по стра-
тегическому развитию ФСК «Ли-
дер» Павла Брызгалова, строить 
ежегодно 120 млн кв. метров 
вполне реально. Однако для того, 
чтобы застройщики смогли реа-

лизовать заявленный объем пло-
щадей, федеральным властям 
следует реализовать ряд мер, бла-
годаря которым будет обеспечен 
спрос на это предложение. «Если 
бы ощущалась потребность на та-
кое количество квадратных ме-
тров со стороны потенциальных 
покупателей, уверен, девелоперы 
уже сегодня осваивали бы новые 
площадки более активно, — счи-
тает Брызгалов. — Драйвером 
спроса в текущих экономических 
условиях является ипотека. Сни-
жение (ставок) до 7% приведет к 
тому, что на рынок смогут выйти 
покупатели с меньшим уровнем 
доходов». По словам представите-
ля бизнеса, спрос можно поддер-
жать также за счет реализации 
различных социальных про-
грамм, которые помогут улуч-
шить жилищные условия менее 
обеспеченным категориям граж-
дан (военные, учителя, многодет-
ные семьи и пр.).

Миссия выполнима?

Сергей НИКОЛАЕВ

По данным Банка России, в январе 
2018 года в России было выдано 78 
тысяч ипотечных кредитов на об-
щую сумму 148,3 млрд руб лей. Это 
на 95% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года в коли-
чественном выражении и на 105% 
— в денежном. По прогнозам 
ДОМ.РФ (АИЖК), в 2018 году в 
стране будет выдано 1,3-1,4 млн 
кредитов на сумму около 2,5-2,7 
трлн рублей. 

В ДОМ.РФ отмечают, что январ-
ские показатели объемов выдачи 
практически соответствуют пред-
варительной оценке (120-140 
млрд рублей). При этом январские 
темпы прироста существенно пре-
высили значения, наблюдавшиеся 
с мая по декабрь 2017 года (40-
70%). По информации ДОМ.РФ, 
средний размер предоставленного 
кредита составил 2,24 млн рублей 
на первичном рынке жилья и 1,78 
млн рублей — на регулярном.

Аналитики также обращают 
внимание, что средняя ставка по 
всем выданным кредитам в январе 

составила 9,85% (-1,99 п.п. к янва-
рю 2017 года). На рынке «первич-
ки» ставка составила 9,61% (-1,75 
п.п.), а при покупке «вторички» — 
9,97% (-2,19 п.п.). По прогнозам 
агентства, низкий уровень инфля-
ции и прогнозируемое снижение 
ключевой ставки приведут к про-
должению тенденции к снижению 
ставок по ипотеке. По мнению ЦБ, 
снижение ключевой ставки до 
7,5% в феврале 2018 года будет 
способствовать продолжению тен-
денции к снижению ставок в пер-
вой половине 2018 года. В ДОМ.РФ 
прогнозируют, что к концу 2018 
года ставки могут составить поряд-
ка 8%.

В ЦБ также отмечают, что каче-
ство ипотечного портфеля продол-
жает улучшаться. Доля просрочен-
ной ипотечной задолженности 
свыше 90 дней на 1 февраля 2018 
года снизилась до 2,19% (годом 
ранее — 2,68%). Напомним, что в 
начале 2018 года ЦБ ввел повы-
шенные коэффициенты резерви-
рования по кредитам с низким 
первоначальным взносом (менее 
20%). Аналитики полагают, что 

эти меры будут способствовать 
предупреждению формирования 
кредитных рисков и дальнейшему 
росту качества ипотечного порт-
феля: по статистике Банка России 
вероятность возникновения про-
сроченной задолженности по ипо-
теке в течение месяца по кредитам 
с первоначальным взносом до 10% 
более чем в 2 раза выше, чем по 
кредитам с взносом в 20-30%.

Уверенный старт

Уважаемые коллеги!
От всего сердца поздравляю вас с профес-
сиональным праздником! Символично, 
что в этом году День работника ЖКХ вы-
пал на день выборов — 18 марта. Убе-
жден, это хороший знак и повод всей 
дружной командой работников ЖКХ со 
всей страны встретиться на избиратель-
ных участках. А затем, с чувством выпол-
ненного гражданского долга, продолжить 
день в кругу друзей, родных и близких.

Отрасль ЖКХ сегодня находится на ру-
беже. Те законодательные решения, кото-

рые мы принимаем в целях реформирования коммунального хо-
зяйства, совершенствования управления жилищным фондом, 
благоустройства общественных пространств, во многом опреде-
ляют то, насколько привлекательными станут российские города 
в мировой конкуренции за человеческий капитал.

Необходимо и дальше стремиться к увеличению заработной 
платы работников отрасли ЖКХ, повышать престиж профессий. 
Оценка квалификации кадров — залог успешной модернизации 
отрасли!

Ваш добросовестный каждодневный труд, преданность делу и 
самоотдача делают жизнь миллионов наших сограждан комфорт-
ной и уютной. Наша общая задача адаптировать ЖКХ к условиям 
цифровой экономики. Внедрить самые современные энергосбере-
гающие технологии в инфраструктуру малых и больших городов. 
Если нам удастся существенно снизить потери при поставке ком-
мунальных ресурсов, сделать их потребление более рациональ-
ным, сделать тарифообразование прозрачным и понятным, это 
станет серьезным прорывом.

Всем, кто словом и делом помогает отрасли жилищно-комму-
нального хозяйства развиваться, преодолевать отставание, ре-
шать застарелые проблемы, передаю наилучшие поздравления  
с профессиональным праздником. Успехов всем нам!

Первый заместитель председателя
Комитета Государственной Думы
по жилищной политике и ЖКХ,
координатор федерального проекта
«Школа грамотного потребителя»

Александр Геннадьевич Сидякин

с.1

Объем выдачи ипотеки в январе 2018 года  
почти удвоился по сравнению с январем 2017-го

Мнение
 ИРИНА АСЛАНОВА, 

ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВЛЕНИЯ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ БЛОКА РАЗВИТИЯ 
БИЗНЕСА БАНКА «ДЕЛЬТАКРЕДИТ»: 
«Тренд на снижение ставок  
по ипотечным кредитам очевиден, 
и к концу 2018 года мы 
прогнозируем дальнейшее плавное 
снижение ставок до 8,5%-9%  
(при  ключевой ставке 
ЦБ 6,5%-7%), при этом рост рынка 
составит не менее 25%. При этом 
можно сказать, что банки так же 
заинтересованы в снижении 
общего уровня ставок, так как  
это делает ипотеку доступной  
для более широкого круга 
клиентов, увеличивает объем рынка 
и в итоге позволяет ипотечному 
бизнесу динамично развиваться»  

Кстати
 Общий объем ипотечного 

портфеля банков по итогам января 
достиг 5,37 трлн рублей (+17% 
к январю 2017 года), из которых 
1,13 трлн рублей составляет 
задолженность по ипотечным 
кредитам, выданным под залог  
ДДУ (+22% к январю 2017 года).
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НОВОСТИ

Уважаемые коллеги! 
Не секрет, что жилищно-коммунальная 
сфера является одной из самых важных и 
сложных отраслей экономики страны. 
Каждый день слаженную работу жилищ-
но-коммунальных служб обеспечивают 
более двух миллионов человек.

Сегодня в жилищно-коммунальное хо-
зяйство приходят энергичные менеджеры, 
способные осуществить системные преоб-
разования отрасли и внедрить новые тех-
нологии для формирования комфортной и 
современной городской среды.

Мы вместе формируем новые стандарты жилищно-коммуналь-
ной отрасли, и положительные перемены уже очевидны. 
Желаем, чтобы на вверенном вам участке всегда царил порядок и 
было поменьше утомительных хлопот.

Генеральный директор Ассоциации 
«ЖКХ и городская среда», 
руководитель рабочей группы по развитию ЖКХ 
Экспертного совета при Правительстве 
Российской Федерации 

Алексей Вячеславович Макрушин

Оксана САМБОРСКАЯ

Проект «Умный город»  
включат в госпрограмму «Цифровая экономика»
Минстрой России выступил с предложением включить проект «Умный 
город» в госпрограмму «Цифровая экономика». Об этом сообщил ми-
нистр строительства и ЖКХ Михаил Мень во время первой стратегиче-
ской сессии по проекту, состоявшейся 5 марта. Для участия в сессии 
помимо участников рабочей группы были приглашены эксперты, 
представители регионов.

«Минстрой уже направил соответствующую заявку на включение 
темы «Умного города» в госпрограмму, а также мы сейчас работаем 
над включением этого направления в паспорт приоритетного проекта 
«ЖКХ и городская среда», — отметил министр. По словам Михаила 
Меня, проект «Умный город» подразумевает применение современных 
IT-решений для формирования комфортной городской среды, разви-
тия ЖКХ, повышения безопасности, управления транспортными и пе-
шеходными потоками. 

Минстрой также планирует завершить подготовку банка типовых 
решений для «умного города» и справочника эффективных технологий 
в ЖКХ. «Наша задача — отобрать наилучшие муниципальные практи-
ки и создать из них общую базу данных. Нужно сформировать единое 
понимание принципов формирования «умного города», общую терми-
нологию, а также определение подходов к измерению «интеллектов» 
городов», — заявил глава ведомства.

Как пояснил руководитель рабочей группы, замминистра Андрей 
Чибис, принципиально важно, чтобы проект «Умный город» син-
хронно вошел в два государственных проекта «Городская среда» и 
«Цифровая экономика», где заложен огромный массив задач, связан-
ных с объединением и синхронизацией всех систем. Как отметил 
замминистра, уже сегодня есть несколько пилотных площадок, где 
начата подготовка проекта, — это Пермь, Владикавказ, города в Ни-
жегородской и Челябинской областях. Готов присоединиться 
Ижевск. И, как отметил Андрей Чибис, это не полный список. Мин-
строй намерен наладить работу по сопровождению пилотных горо-
дов и территорий (в программе могут принимать участие не только 
города, но и районы и микрорайоны).

Надо отметить, что начало «банку умных решений» уже положено: 
в двух городах страны — Воронеже и Владивостоке реализованы эле-
менты «умного города», которые показали свою эффективность. К 
примеру, установка умных светофоров в Воронеже дала 30% увеличе-
ние трафика без расширения проезжей части. «Это отработанные ре-
шения, которые можно «класть в банк» и запускать уже везде», — зая-
вил Андрей Чибис. 

Города и цифры

Сергей НИКОЛАЕВ

Назначен новый главный 
архитектор Воронежа

Спустя год с лишним после скан-
дальной отставки бывшего глав-

ного архитектора Воронежа  
Антона Шевелева город об-

рел нового архитектурно-
го начальника. Им стал 
35-летний Константин 
Кузнецов (на фото).  
Ранее он участвовал в 

подготовке проекта пла-
нировки центральной ча-

сти Воронежа. Одна из наи-
более известных его работ 

— концепция реновации ти-

пографии «Коммуна». Кандидатуру Кузнецова на 
должность главного архитектора предложили по 
итогам общего голосования члены воронежского от-
деления Союза архитекторов России (в марте 2017 
года руководство города обратилось в Союз с прось-
бой рекомендовать кандидата на пост главного ар-
хитектора). Кузнецов представил свою программу и 
набрал наибольшее число голосов.  

Длительная пауза с назначением главного архитек-
тора Воронежа связана с переменами, произошедши-
ми в архитектурно-строительном блоке города после 
ареста бывшего руководителя управления главного 
архитектора (УГА) Шевелева. В январе 2017 года его 
обвинили в получении взяток за незаконно выданные 
разрешения на строительство нескольких объектов на 
привокзальной площади. В настоящий момент УГА 
возглавляет Людмила Подшивалова, а Кузнецов как ее 
заместитель будет управлять двумя отделами — архи-
тектуры и дизайна городской среды. 

Сергей НИКОЛАЕВ

На днях в Москве состоялась встреча представите-
лей Главгосэкспертизы России и Московского архи-
тектурного института (МАРХИ), на которой обсуж-
дались возможные направления сотрудничества 
между ведомством и вузом. Одним из важных ито-
гов встречи стала предварительная договоренность 
о запуске на базе МАРХИ образовательной програм-
мы, в рамках которой архитекторы смогут получать 
навыки экспертов в области аудита результатов ин-
женерных изысканий и проектной документации на 
предмет соответствия их техрегламентам и иным 
требованиям.

В ходе встречи было отмечено, что создание 
специального образовательного цикла, который по-
зволит использовать уникальные знания экспертов в 
преподавательской и научной деятельности, необхо-
димо как Главгосэкспертизе, через которую прохо-
дит больше половины как бюджетных и других 
стройпроектов страны, так и проектным и эксперт-
ным институтам. 

В Главгосэкспертизе считают, что привлечение 
экспертов к преподавательской и научной деятель-
ности становится весьма актуальной темой. Сейчас 
в ведомстве вводится грейдирование (ранжирова-
ние) экспертов, и одним из условий получения 
специалистом высшей категории должна стать его 
способность передавать свои навыки другим. Кроме 
того, с 1 апреля 2018 года вступает в силу требова-

ние, согласно которому для продления лицензии 
эксперт не реже, чем раз в три года, должен будет 
проходить повышение квалификации. Сейчас идет 
подготовка приказов Минстроя России, закрепляю-
щих требования к образовательным учреждениям и 
программам, по которым эксперты смогут получать 
соответствующее образование.

В ходе встречи глава Главгосэкспертизы Игорь 
Манылов отметил, что в целом ведомство работает 
над тем, чтобы превратить учреждение в методиче-
ский центр в области строительной экспертизы. По 
его словам, эксперты организации смогут читать 
лекции соискателям степени как бакалавра, так и 
магистра. «Дополнительная профподготовка наших 
сотрудников и использование их уникальных зна-
ний для обучения профильных специалистов должно 
стать особым направлением в нашем сотрудниче-
стве», — сказал он.

В свою очередь, представители МАРХИ убежде-
ны, что организация подобного сотрудничества вуза 
и экспертов будет способствовать повышению инте-
грирующей роли архитектора, который сможет ком-
плексно видеть весь процесс создания объекта, вла-
деть пониманием инженерной, экономической ста-
дий разработки и реализации проекта, этапов жиз-
ненного цикла объекта и так далее. Как отметил 
ректор МАРХИ Дмитрий Швидковский, в итоге та-
кой архитектор-эксперт сможет создавать не только 
интересное с точки зрения архитектуры, но кон-
структивно и технически надежное здание.

Архитектор, 
он же эксперт
Главгосэкспертиза и МАРХИ договорились о сотрудничестве

По совету профессионалов
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Сергей НИКОЛАЕВ

Холдинг «Газпром-медиа» (входит в 
«Газпром») выставил на продажу готовое 
здание телецентра, расположенное на се-
веро-востоке Москвы, рядом с Останкин-
ской телебашней (на фото). Об этом 
«СГ» сообщили в консалтинговой компа-
нии Colliers International, которая высту-
пает эксклюзивным консультантом по 
инвестиционной продаже актива, из-
вестного на рынке как медиацентр кана-
ла НТВ. Ранее предполагалось, что в офи-
сно-телевизионном комплексе разме-
стятся компании «Газпром-медиа» с 
якорным арендатором в лице телекомпа-
нии НТВ, а также сторонние арендаторы. 
В центре имеется  нескольких телесту-
дий, площадь крупнейшей из которых 
составляет 1200 кв. метров.

«Газпром-медиа» рассматривает вари-
ант прямой продажи здания общей пло-
щадью 69 тыс. кв. метров, а также инве-
стиционную продажу с обратной арендой 
(sale-leaseback) с заключением долгосроч-
ного договора аренды. По данным участ-
ников рынка, здание оценивается в 10-12 
млрд рублей, а его аренда будет обходить-
ся потенциальному арендатору в 869,4 
млн рублей ежегодно.

Консультанты отмечают, что предлага-
емый инвесторам объект является одним 
из самых качественных проектов built-to-
suit на офисном рынке России. Планирова-
лось, что он станет одной из доминант 
Останкинского делового кластера. Кроме 
того, здание обладает удобной транспорт-
ной доступностью благодаря близости 
станций «Улица Академика Королева», 
«Телецентр» и улицы Академика Королева. 

 «Мы считаем, что в случае заключе-
ния долгосрочного договора аренды по-
тенциальный инвестор может рассчиты-
вать на стабильный и прогнозируемый 
денежный поток с минимальным вовле-
чением в управление активом, — про-
комментировал Станислав Бибик, пар-
тнер Colliers International в России. — 
Данный актив будет являться знаковым 
предложением на рынке, которое вне 
всяких сомнений заинтересует широкий 
круг инвесторов».

Напомним, что проект строительства 
медиацентра для канала НТВ появился 
еще в конце прошлого века, когда группа 
«Мост» Владимира Гусинского, контроли-
ровавшая тогда НТВ, получила в долго-
срочную аренду от мэрии участок площа-
дью 1,4 гектара. Сроки его проектирова-
ния и строительства неоднократно пере-
носились. Изначально предполагалось, 
что телецентр введут в 1999 году, но про-
ект было заморожен. Его реализация воз-
обновилась в 2007 году. На тот момент 
НТВ уже принадлежал «Газпром-медиа». 
Сообщалось, что комплекс будет полно-
стью готов в 2017 году, но запуск был пе-
ренесен «Газпром-медиа» из-за перерас-
пределения бюджета в пользу телепроиз-
водства. На данный момент здание цен-
тра построено, но не оснащено оборудова-
нием. На 2015 год инвестиции в проект 
составили 8-9 млрд рублей.

НОВОСТИ

Сергей ЗЕНИН

Г
идромеханизированный способ проведения земляных ра-
бот зарекомендовал себя во всем мире. Его основные пре-
имущества: низкая энергоемкость с пересчетом на услов-
ное топливо; ускоренный процесс осадки сооружения на 
слабом основании в связи с более высокими нагрузками в 

процессе намыва; возможность попутного, в процессе уклад-
ки, фракционирования грунта за счет естественного разделе-
ния; возможность подачи грунта с большей интенсивностью 
на ограниченные площади и труднодоступные для автотран-
спорта участки строительства; не требуется строительство 
подъездных автодорог от карьеров к строительной площадке. 
Применение этого высокоэффективного метода наиболее це-
лесообразно на крупных объектах промышленного, транс-
портного и гражданского строительства, где необходимо в 
короткие сроки выполнить большие объемы земляных работ. 

Развитие транспортной гидромеханизации в стране шло 
ударными темпами. Если до начала 60-х годов по объемам 
работ впереди были тресты гидромеханизации Минмонтаж-
спецстроя СССР и Минэнерго, то уже в ходе строительства 
Волго-Балтийского судоходного канала (1957-1964 гг.), же-
лезной дороги Тюмень—Сургут (1965-1971 гг.) и освоения 
нефтяных и газовых месторождений в Западной Сибири 
(1965-2000 гг.) трест «Трансгидромеханизация» Минтранс-
строя СССР становится лидером отечественной гидромеха-
низации по всем показателям.

Лидерство было достигнуто благодаря грамотному руко-
водству, умной кадровой политике, созданию и внедрению 
передового оборудования и новых высокоэффективных тех-
нологий. Производство специальной техники и технологиче-
ского оборудования было организовано на собственных за-
водах в городах Цимлянске и Кашире. Важную роль сыграла 
также качественно новая комплексная система подготовки 
инженерно-технических и управленческих кадров высшей 
квалификации.

В результате непрерывного научно-технического поиска, 
направленного на расширение эффективного применения и 
перемещения фронта гидромеханизированных работ на се-
вер и на восток Сибири отечественные транспортные гидро-
механизаторы первыми в мире преодолели и южную грани-
цу вечной мерзлоты и полярный круг и стали вести работы 
по намыву дорожных насыпей, площадок под кустовое буре-
ние скважин, территорий под застройку и дренирующего 
грунта на вечномерзлые грунты оснований в субарктической 
и арктической тундре.

В ряду сложных и стратегических важных объектов, где роль 
и значение вклада транспортных гидромеханизаторов оказались 
решающими, такие стройки, как Волго-Донской и Волго-Балтий-
ский судоходные каналы; железнодорожные линии БАМ, Тю-
мень—Сургут, Сургут—Нижневартовск, Сургут—Уренгой, 
Ягельная—Ямбург, Хребтовая—Усть-Илимская ГЭС; автодорож-
ные магистрали Москва—Минск—Брест, Тюмень—Тобольск, 
Чита—Хабаровск, Сургут—Нефтеюганск—Мамонтово, Комсо-
мольск-на-Амуре—Хабаровск, Чита—Хабаровск, Ростов—Ба-

тайск, Набережные Челны—Казань; сети промысловых дорог 
для освоения нефтяных и газовых месторождений Западной Си-
бири и Ямала; морские и речные порты в Клайпеде, Риге, Нико-
лаеве, Мурманске, Калининграде, Находке, Санкт-Петербурге.

Все эти достижения — результат труда нескольких поколе-
ний специалистов компании «Трансгидромеханизация», объ-
единившей коллективы многих проектных, конструктор-
ских, научно-исследовательских и производственных орга-
низаций и предприятий и работающей над реализацией го-
сударственных и отраслевых комплексных программ.

Наиболее трудными для компании «Трансгидромеханиза-
ция» стали перестроечные годы, когда разваливались многие 
предприятия-гиганты. Очень сложный период в ее истории 
был преодолен благодаря трудам и заложенным традициям 
предшествующих поколений, гармоничному сочетанию опы-
та и человеческой культуры. Смена социально-экономиче-
ской формации в стране, уход государства из экономики 
привели к существенному сокращению объемов земляных 
работ гидромеханизированным способом. В годы либераль-
ной разрухи транспортным гидромеханизаторам под руко-
водством А.К. Романова, И.Т. Мельникова, Н.И. Леванова, 
А.В. Соболева удалось во многом сохранить десятилетиями 
отлаженную дееспособную структуру гидромеханизации как 
важнейшую подотрасль строительного комплекса. 

Сегодня компания «ТГМ» располагает большим парком 
земснарядов общей производительностью до 200 млн куб. 
метров в год. В ее арсенале имеются мощные электрические 
земснаряды с годовой производительностью 1,5 млн куб. ме-
тров. Наличие дизельных земснарядов с месячной произво-
дительностью 120 тыс. куб. метров позволяет вести работы в 
труднодоступных регионах, где отсутствует промышленная 
электроэнергия. На Цимлянском судомеханическом заводе 
продолжают проектироваться и изготавливаться современ-
ные земснаряды и другое передовое оборудование для гидро-
механизации. Компания «ТГМ» имеет собственные предпри-
ятия и мощную современную производственную базу во всех 
регионах России и располагает высокопрофессиональным 
коллективом, способным выполнить любые задачи по строи-
тельству различных объектов гидромеханизации.

Редакция «Строительной газеты» поздравляет коллектив 
компании «Трансгидромеханизация» с 80-летием  

и желает ему удерживать лидерские позиции! 

ТРАНСГИДРОМЕХАНИЗАЦИЯ — 80 лет курсом созидания

Руководители компании «Трансгидромеханизация»  
(слева направо): А.К. Романов, И.Т. Мельников, Н.И. Леванов, 
А.В. Соболев, В.Н. Васильев

История становления гидромеханизации в транспортном строительстве ведет свое начало 
с Приказа Народного комиссариата путей сообщения СССР № 184/а от 16 марта 1938 года 
об образовании хозрасчетного бюро «Гидромеханизация». Первые кубометры песчано-гравийного 
путевого балласта были добыты в Каширском и Серпуховском карьерах. Первые железно дорожные 
насыпи были намыты на подходах к мосту через реку Клязьму в районе города Орехово-Зуево. 
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Кому медиацентр? Уважаемые коллеги!
В канун профессионального 
праздника примите самые ис-
кренние поздравления и слова 
благодарности за ваш добросо-
вестный труд!

Для нас давно стали привыч-
ными коммунальные блага, и 
мы порой не задумываемся, что 
стоит за обеспечением стабиль-
ной работы большого развет-
вленного коммунального хо-
зяйства. Ведь сфера ЖКХ — это 

сердце больших и малых городов, это особая сфера эко-
номики. От вашего профессионализма, качества предо-
ставляемых услуг, душевного тепла во многом зависят 
настроение людей, благополучие и условия их жизни.

Благодаря вашему опыту, знаниям, трудолюбию и 
высокой личной ответственности решаются важные со-
циальные задачи — удовлетворение потребностей на-
селения в чистой питьевой воде, в тепле каждого дома, 
в чистоте наших улиц. От вас зависит бесперебойная 
работа предприятий и учреждений, больниц, школ и 
детских садов.

В последние годы ситуацию в ЖКХ удалось изменить 
в корне. С момента создания Минстроя РФ принят ряд 
важнейших программ и стратегических решений, бла-
годаря которым отрасль активно развивается, стано-
вится более прозрачной и эффективной. 

Требования к ЖКХ постоянно растут — перед нами 
стоит задача модернизировать предприятия, воспринять 
и внедрить в жизнь инновационные технологии, реали-
зовать новые идеи и масштабные проекты, освоить со-
временное и высокотехнологичное оборудование.  

От всей души желаю вам дальнейших профессио-
нальных успехов, преодоления всех трудностей, ста-
бильности. Доброго здоровья, оптимизма, благополу-
чия вам и вашим семьям! С праздником! 

С уважением, 
Генеральный директор 
Российских коммунальных систем

Павел Курзаев

Субхолдинг «Газпрома» ищет покупателя 
на крупный объект в Москве

Справочно
 «Газпром-медиа» — ведущий 

диверсифици рованный медиахолдинг  
в России и в Восточной Европе, 
объединяет активы во всех сегментах 
медиарынка — телевидении, радио, 
прессе, кинопроизводстве и дистрибуции, 
интернет-платформах. Охват аудитории  
на ресурсах «Газпром-медиа» составляет 
90 миллионов человек.
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«Нового дома» разработаны BIM-модели 
по стандарту LOD 300, включающие ар-
хитектурные, конструктивные и инже-
нерные решения с выбором оборудова-
ния и варианта внутренней и наружной 
отделки. 

Крупнейший производитель строи-
тельных материалов — кубанская компа-
ния  «Славянский кирпич» представила 
продукт под названием «Флоре нция-

Руст». Это — лицевой кирпич светло-ко-
ричневого оттенка, полученный путем 
редукционного флэш-обжига с ангобиро-
ванием и рустированной поверхностью. 
Кроме того, компания показала камень 
POROMAX-380-D-vc, предназначенный 
для устройства вертикальных монолит-
ных железобетонных сердечников в на-
ружных несущих стенах зданий. «Исполь-
зуя нашу продукцию при строительстве 
дома, застройщик получает эффектив-
ный современный материал, который, 
благодаря своим свойствам, обеспечива-
ет возведение энергоэффективного, 
прочного и престижного жилища в мак-
симально короткие сроки», — рассказал 
генеральный директор компании Вячес-
лав Чайка.

Широкий ассортимент продукции по-
казала фирма «КНАУФ», отмечающая в 
2018  году 25-летие деятельности в Рос-
сии. За четверть века компания инвести-
ровала в российскую экономику 1,5 
млрд евро, построила и реконструирова-
ла 17 заводов, несколько учебных и ре-
сурсных центров. Отдельным разделом 
экспозиции стали шпаклевки, включая 
полимерную финишную Polymer Finish и 
универсальную гипсовую для внутрен-
них работ — FUGEN.

Серию утеплителей предложила Груп-
па компаний «Мосстрой-31», выстроив-
шая первый в России энергоэффектив-
ный дом. Она  наглядно предоставила 
разнообразный арсенал пенополистиро-
ла — от легких марок ППС до фасадных 
марок, рекомендованных для утепления 
стен фасадов зданий и лоджий с наруж-
ными штукатурными слоями. «Пенопо-
листирол незаменим при утеплении, — 
рассказал представитель фирмы Михаил 
Волконский. –— Он обладает низкой те-
плопроводностью, легким весом, быстро-
той монтажа, низким водопоглощением, 
пожаростройкостью и экологичностью».

На любой вкус
На выставке YugBuild был представлен широкий спектр 
новых технологий и материалов

На стенде 
генерального 

спонсора  
выставки — 

компании  
ОАО «Славянский 

кирпич»

Главный архитек тор 
Краснодарского края 
Юрий Рысин, 
директор Южной 
сбытовой дирекции 
– филиала  
ООО «КНАУФ ГИПС» 
Сергей Бондаренко 
и директор 
обособленного 
подразделения 
ООО «АйТиИ Экспо» 
в Краснодаре  
Елена Тельнова 

Андрей КОСТЕНЕЦКИЙ

В 
этом году Международная выставка 
строительных и отделочных мате-
риалов, инженерного оборудования 
и архитектурных проектов YugBuild, 
проходившая в Краснодаре, собрала 

около трехсот строительных компаний из 
России, Германии, Италии, Китая, США и 
других стран. Все четыре дня павильоны 
выставки были заполнены посетителями 
— от директоров фирм до будущих специ-

алистов, студентов профильных вузов. 
Участники и гости смогли получить пред-
ставление об актуальных тенденциях в 
области архитектуры и создания ком-
фортной среды, о современных техноло-
гиях в производстве строительных и от-
делочных материалов. 

Одним из заметных событий деловой 
программы стал Международный архи-
тектурный конгресс «Комфортная город-
ская среда» под патронажем Департамен-
та по архитектуре и строительству Крас-
нодарского края и генерального партне-
ра выставки группы «КНАУФ».  Большой 
интерес среди его участников вызвал до-
клад Михаила Гетца о проекте «Новый 
дом», который предусматривает создание 
инновационного предприятия по произ-
водству модульных зданий. По словам 
Михаила Гетца, возведение пилотных 
зданий из заводских систем планируется 
начать в столичном регионе уже в теку-
щем году на строительных площадках 
концерна ЮИТ в Кратово и Рождествено. 
Набор решений, предлагаемых компани-
ей «Новый дом», помогает партнерам 
быстро выпускать рабочую документа-
цию, проектировать и возводить модуль-
ные здания. «Архитектурные концепции 
на основе стандартных модулей позволя-
ют получать заказы до начала массового 
производства, — пояснил докладчик, — а 
конфигуратор дает возможность партне-
рам создавать индивидуальные проекты 
жилых домов, взяв за основу возможные 
опции элементов и модулей». По словам 
докладчика, на все модули из каталога 

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев изучает 
продукцию компании  «Мосстрой-31 ЮГ»
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Алексей ЩЕГЛОВ, Юлия ПАВЛОВА

В 
последние годы сфера жилищно-комму-
нального хозяйства стала ареной энер-
гичных преобразований. Упорядочива-
ние работы управляющих компаний, 
концессионные соглашения, система ка-

питального ремонта многоквартирных домов 
(МКД), благоустройство дворов и обществен-
ных пространств — вот далеко не полный пе-
речень нововведений. Сегодня с уверенно-
стью можно сказать, что многое в ЖКХ изме-
нилось к лучшему, и отрасль больше не являет-
ся «черной дырой», в которой бесследно исче-
зают деньги населения и бюджетов.

Порядок в доме
Одним из важнейших направлений в деятель-
ности Минстроя России и профильных регио-
нальных ведомств является регулирование в 
сфере управления многоквартирными дома-
ми. В стране насчитывается примерно 2,4 
миллиона МКД, годовой оборот рынка управ-
ления жильем в России составляет 500 млрд 
рублей. Необходимо было принимать ради-
кальные решения по наведению порядка. В 
мае 2015 года в стране начала действовать  
система лицензирования управляющих ком-
паний в сфере ЖКХ. Уже на первом этапе про-
цедуру лицензирования не прошли 13% УК, а в 
последующем лицензий лишились 437 управ-
ляющих компаний. 

Наведение порядка в этой сфере продолжа-
ется и сегодня. В 2017 году Минстроем разра-
ботан целый ряд законопроектов по ужесточе-
нию лицензирования УК. Среди них — законо-
проект о переходе на прямые договоры с ре-
сурсоснабжающими организациями (РСО). 
Это позволит исключить из цепочки платежей 
недобросовестные компании, которые задер-
живают средства населения у себя на счетах, 
накапливая долг перед РСО. Этот документ 
прошел все необходимые согласования и в 
ближайшее время поступит в Госдуму. 

Также в закон вносятся изменения по уже-
сточению ответственности УК (№ 485-ФЗ), 
они упрощают порядок изъятия дома из управ-
ления в случае грубых нарушений со стороны 
УК, ограничивают срок действия лицензии 
пятью годами и пр. 

Прощание с «аварийкой»
Значительным достижением последних лет 
стала реализация масштабной программы 
расселения аварийного жилья, признанного 
таковым до 1 января 2012 года. Всего в рамках 
этой программы должно было быть расселено 
11,1 млн кв. метров жилья, в которых прожи-
вало 711,5 тыс. человек. По данным на 1 янва-
ря 2018 года программа выполнена на 97,8% 
плановых показателей — расселено 673,3 тыс. 
человек из 10,55 млн кв. метров аварийного 
жилья. Полностью завершили расселение за-
планированного аварийного жилищного фон-
да 68 регионов, 15 регионов завершают про-
граммы. 

В целях обеспечения программ переселе-
ния финансированием, а также достижения 
сбалансированности финансовых источников 

Не сбавлять темпа
Последовательные реформы в сфере ЖКХ 
привели к позитивным переменам

Справочно
 По данным  

ГИС ЖКХ,  
на 1 ноября  
2017 года в стране 
действует  
20448 лицензий, 
выданных 
управляющим 
компаниям  
в сфере ЖКХ.  
За период  
с 1 января  
2016 года  
по 31 декабря 2017 
года органы 
государственного 
жилищного 
надзора провели 
837988 проверок 
(по лицензионному 
контролю —  
610 724 проверки, 
по жилищному 
надзору —  
227 264 проверки), 
по итогам которых 
выявлено  
1 561 260 
нарушений  
(из них  
по лицензионному 
контролю — 
1119885 
нарушений,  
по жилищному 
надзору —  
441375 
нарушений).

Кстати
 На федеральном 

уровне введен 
единый подход  
по определению 
размера 
предельной 
стоимости услуг  
и (или) работ  
по капремонту 
общего имущества 
в МКД, в том числе 
являющихся 
объектами 
культурного 
наследия. Также 
создан механизм 
реализации 
постановления 
Конституционного 
Суда РФ от 3 марта 
2016 года 
по исполнению 
обязанности 
проводить 
капитальный 
ремонт бывшим 
наймодателем  
и усилению  
работы  
по информи-
рованию 
собственников  
о работе 
региональных 
систем 
капремонта МКД.

в 2017 году одиннадцати регионам, испыты-
вавшим недостаток собственных средств, бы-
ла оказана адресная финансовая поддержка в 
размере 4,6 млрд рублей.

Ремонт стал капитальным 
Сегодня практически все регионы Российской 
Федерации охвачены системой капитального 
ремонта МКД. Всего в региональные програм-
мы капремонта включено более 745 тысяч 
многоквартирных домов. В 2017 году капи-
тальный ремонт выполнен в 46 251 много-
квартирных домах общей площадью 172,8 млн 
кв. метров, в которых проживают 6,3 млн че-
ловек. Средний размер минимального взноса 
на капитальный ремонт в 2017 году составлял 
6,59 руб. за кв. метр.

Показателем доверия граждан к системе 
капремонта является рост собираемости взно-
сов. За 2017 год всего было начислено 186 
323,3 млн рублей, собрано 171 621,57 млн руб-
лей. Таким образом, показатель собираемости 
взносов достиг 92,11%, тогда как в начале дей-
ствия программы он составлял 75,8%. Отдель-
ным категориям граждан предоставляются ме-
ры социальной поддержки, льготы по оплате 
капремонта. 

Не менее важен и вопрос о качестве работ 
по капремонту. Для этого создана многосту-
пенчатая система контроля. На все работы 
установлена 5-летняя гарантия, а в приемке 
работ в домах участвуют представители соб-
ственников и УК. Выработаны критерии, кото-
рые позволяют отобрать только добросовест-
ных подрядчиков ремонтных работ, конкурсы 
на их реализацию проводятся только среди 
компаний, уже доказавших свою компетент-
ность и надежность. 

Создана нормативно-правовая база, на-
правленная на стимулирование капитального 
ремонта с использованием энергоэффектив-
ных технологий, утверждена примерная фор-
ма перечня мероприятий при капитальном 
ремонте общего имущества МКД, проведение 
которых в большей степени способствует энер-
госбережению и повышению эффективности 
использования энергетических ресурсов.

Всероссийское благоустройство
В 2017 году началась реализация приоритет-
ного проекта «ЖКХ и городская среда». Для 
финансирования проектов городской среды из 
федерального бюджета было выделено 25,6 
млрд рублей. И уже сегодня можно сказать, 
что благодаря федеральному и региональному 
финансированию к настоящему времени уда-
лось привести в порядок и благоустроить 
20183 дворовые территории (103% от плана 
19570), 2578 парков (103% от плана 2502) и 
другие общественные зоны во всей стране, из 
них 212 парков в малых городах (96,4% от пла-
на 220). Всего же за время реализации прио-
ритетного проекта на территории регионов в 
2017 году проведено 38 206 мероприятий, на-
правленных на вовлечение бизнеса и граждан 
в реализацию проектов благоустройства.

Важно, что граждане активно участвуют в 
этой работе. Более 206 тысяч человек приняли 
участие в благоустройстве дворовых террито-
рий. Финансовую помощь в благоустройстве 
3366 объектов оказали более 670 тысяч чело-
век, в общей сложности было собрано 255,303 
млн рублей (в среднем на одного человека — 
380 рублей, в среднем на один объект — 75800 
рублей).

На 1724 объектах, в том числе на 1575 дво-
ровых территориях, 148 общественных про-
странствах и в одном парке, была проведена 
синхронизация мероприятий в рамках прио-
ритетного проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды» с региональными про-
граммами субъектов Российской Федерации 
«Капитальный ремонт общего имущества мно-
гоквартирных домов». 

Для дальнейшей полноценной реализации 
приоритетного проекта понадобилось создать 
и усовершенствовать нормативную базу. Толь-
ко за 2017 год Минстроем РФ или при участии 
министерства было принято 30 нормативных 
актов (включая 2 федеральных закона, 6 актов 
правительства РФ, 14 приказов Минстроя Рос-
сии, 8 официальных методических документов 
и разъяснений).
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Переселенцы из аварийного жилья  в Архангельске,  
получившие ключи от квартир в феврале 2018 года

FO
N

D
G

KH
.R

U

M
O

SR
EG

.R
U



7№9 (10487) 9 марта 2018Строительная газета

Справочно
 Основными 

рисками 
для стабильности 
получения дохода 
от реализации 
товаров и услуг 
в проектах ГЧП 
в сфере ЖКХ, 
реализуемых 
посредством 
концессий, 
являются риски:
— завышения 
в схемах 
водоснабжения 
и водоотведения 
прогноза нагрузки 
и объема 
реализации 
поставляемых 
(оказываемых) 
товаров и услуг, 
что влияет 
как на размер 
капитальных 
затрат, так 
и на расчет такого 
показателя 
энергосбережения 
и энерго-
эффективности, 
как удельный 
расход 
электрической 
энергии;
— завышения 
собираемости 
платежей 
потребителей 
товаров и услуг, 
основную часть 
которых составляет 
население;
— ограничения 
роста тарифов.

Кстати
Механизм МГД 
используется 
в концессионном 
соглашении 
по созданию 
комплексного 
межмуни-
ципального 
полигона 
для размещения, 
обезвреживания 
и обработки ТКО 
для городов 
Нефтеюганска 
и Пыть-Яха  
ХМАО-Югры.

Механизм 
работает
Минстрой оценил 
качество концессий 
в ЖКХ

Юлия ПАВЛОВА

Н
а сегодняшний день в 17 субъектах Российской Феде-
рации действует 54 крупных концессионных согла-
шения с объемом инвестиций более 500 млн рублей. 
Об этом министр строительства и ЖКХ Михаил Мень 
заявил 2 марта во время рабочего визита в Ро-

стов-на-Дону. Глава ведомства также назвал регионы-лиде-
ры по количеству заключенных концессий — Амурская 
область (178), Республика Татарстан (147) и Кировская 
область (95). 

Ранее в ходе селекторного совещания по вопросам оценки 
качества заключенных концессионных соглашений в сфере 
ЖКХ замминистра строительства и ЖКХ Андрей Чибис сооб-
щил, что на сегодня в стране заключена 1831 концессия. Об-
щая сумма инвестиционных обязательств по этим соглаше-
ниям превышает 257 млрд рублей, 95% из которых — сред-
ства частного инвестора. Фактическое исполнение обяза-
тельств по итогам 2015 года составило более 84%, по итогам 
2016 года — 85%, по предварительным данным, по итогам 
2017 года этот показатель составит порядка 90%. 

Предъявляемым требованиям соответствуют 92% кон-
цессионных соглашений. В число наиболее эффективных 
концессий вошли проекты из Волгоградской, Саратовской, 
Тульской, Тюменской, Московской, Воронежской, Ростов-
ской, Владимирской, Оренбургской, Калужской областей, 
Алтайского края, Удмуртской и Чувашской республик. «Уже 
сегодня благодаря концессиям качество повседневной жиз-
ни людей выросло, — подчеркнул Андрей Чибис. — В сред-
нем аварийность на объектах теплоснабжения благодаря 
инвестициям снижается на 47%, в водоснабжении — на 
21%».  

В числе концессий, которые могут служить примером эф-
фективной работы, Андрей Чибис отметил проекты из 13 
субъектов Федерации. «Самой крупной и доказавшей свою 
эффективность концессией в стране остается водоканал в 
Волгограде — фактическое исполнение обязательств инве-
стором составляет более 90%, общий объем средств, кото-
рые вложил инвестор, превышает 58 млрд рублей», — сооб-
щил заместитель министра. К числу эффективных концес-
сий он также отнес проекты в сфере водоснабжения и обра-
щения с отходами в Саратовской области и Республике Чу-
вашия. Здесь инвесторы выполняют свои обязательства на 
100% и в четком соответствии с графиком. Есть примеры 
удачных концессионных проектов и в малых городах Рос-
сии, например, в Балабаново Калужской области, Белой 
Калитве Ростовской области, Рубцовске Алтайского края, 
ряде муниципалитетов Московской области и, конечно, 
проект в Ясногорске Тульской области, на базе которого бы-
ло разработано коробочное кредитное решение. Кроме то-
го, в числе успешных концессий были отмечены концесси-
онные соглашения во Владимирской, Тюменской, Воронеж-
ской областях и Удмуртской Республике.

Однако в 8% концессий (155 соглашений) не установлен 
требуемый объем инвестиций, по каждому из таких проек-
тов поручено провести проверку, а также мониторинг нали-
чия и исполнения инвестпрограмм по всем коммунальным 
предприятиям. «Профанация недопустима, если соглаше-
ние заключено формально, реальных инвестиций нет, то 
такое соглашение должно быть расторгнуто, — заявил заме-
ститель министра. — Наибольшее число таких концессий 
мы отметили в Амурской области и Республике Бурятия. 
Прошу коллег до конца марта направить в Минстрой России 
детальный анализ ситуации с планом мер».

Алексей ЩЕГЛОВ

Минимальный гарантированный 
доход поможет привлечь 
инвестиции  
Реализация практически любого концессионного 
проекта в сфере жилищно-коммунального хозяй-
ства сопряжена со значительными рисками. На 
величину планируемых доходов инвестора влия-
ют жесткие тарифные ограничения, изменение 
цен, введение мер государственного регулирова-
ния, налоговые и иные новации, падение спроса 
на продукцию объекта и т.д. При этом не все ри-
ски являются точно прогнозируемыми, что до-
полнительно отпугивает инвесторов. 

Подобная ситуация характерна отнюдь не 
только для России. Международные финансовые 
организации, включая Европейский банк рекон-
струкции и развития (ЕБРР), считают, что при 
существовании рисков спроса в проектах ГЧП 
целесообразно оказывать инвесторам государ-
ственную поддержку. Гарантии возврата вло-
женных средств за счет применения различных 
механизмов являются распространенной стан-
дартной практикой при реализации проектов 
ГЧП за рубежом. Одним из таких механизмов, 
призванных разделить между сторонами проек-
та риски снижения рентабельности и повысить 
привлекательность проектов, является система 
минимального гарантированного дохода (МГД). 
Суть ее сводится к компенсации доходов, недо-
полученных концессионером по не зависящим 
от него причинам. 

В целом ряде стран данный механизм напря-
мую закреплен в законе и подразумевает обяза-
тельство публичной стороны (государства, му-
ниципалитета) гарантировать доходы частных 
инвесторов до некоего определенного уровня. 
Распространенной международной практикой 
при использовании механизма МГД является га-
рантия от 60 до 85% планируемых частной сто-
роной доходов. Это позволяет покрыть частично 
или полностью расходы инвестора на обслужи-
вание, например, банковских займов, взятых на 
реализацию проекта.

Что касается России, то прямое описание МГД 
у нас имеется только для законодательства об ав-
томобильных дорогах. Несмотря на это, меха-
низм используется и в ряде проектов и в других 
областях, в том числе в ЖКХ. Отраслевое законо-
дательство в сферах теплоснабжения, водоснаб-
жения и водоотведения предусматривает меха-
низм учета при установлении тарифов ранее не 
учтенных экономически обоснованных расходов 
инвестора или недополученных им доходов, вы-
званных снижением фактической реализации то-
варов и услуг (полезного отпуска) по сравнению 

с плановой. А учет таких недополученных дохо-
дов в полном объеме может быть «растянут» ор-
ганом регулирования тарифов на три года, начи-
ная с года, в котором недополучение доходов 
подтверждено финансовой отчетностью.

В то же время исследование, проведенное На-
циональным центром ГЧП совместно с юридиче-
ской фирмой LECAP и Центром прикладных ис-
следований МГИМО, свидетельствует, что в це-
лом российское законодательство в этих момен-
тах содержит существенные пробелы. Как след-
ствие, имеются различия в законодательных 
подходах к определению МГД, а неполнота регу-
лирования данного института напрямую влияет 
на детализацию условий проектов. Попросту 
говоря, госорганы на местах, «выставляющие» 
на конкурс объекты ЖКХ, и инвестор при со-
ставлении концессионных соглашений имеют 
различные мнения о том, как следует компенси-
ровать инвестору непредвиденные расходы. И 
даже когда стороны ГЧП договорились о едином 
понимании компенсационных механизмов, из-
бежать проблем при реализации проекта не уда-
ется. Следствием законодательных пробелов и 
отсутствия единообразия при отражении меха-
низма МГД в договорах является неоднозначная 
практика арбитражных разбирательств в спор-
ных случаях. Так, один из судов с подачи регио-
нального УФАС недавно посчитал, что включе-
ние в конкурсную документацию (конкурс ка-
сался как раз создания инфраструктуры по пере-
работке и утилизации ТКО) положения об ис-
пользовании МГД неправомочно. Это приводит 
к тому, что распространенный в странах с разви-
тыми формами ГЧП и объективно необходимый 
в проектах с «неокупаемыми» инвестициями 
частной стороны МГД нередко рассматривается 
сторонами проекта (государством и инвесто-
ром) как сложный, рисковый институт. В резуль-
тате в России инвесторы зачастую отказываются 
от проектов, так как знают, что если используют 
механизм МГД, это может быть неоднозначно 
оценено судами.

В связи с этим эксперты советуют модернизи-
ровать законодательство (в первую очередь, вне-
сти правки в Федеральный закон № 115-ФЗ) и 
сделать его более удобным и «безопасным» для 
инвесторов. В частности, предлагается опреде-
лить МГД как возможное финансовое обязатель-
ство концедента (стороны, предоставляющей кон-
цессию) и указать, что МГД может быть структу-
рирован как в составе платы концедента, так и в 
виде самостоятельного платежа. В свою очередь, 
обязательства по выплате МГД, показатели, усло-
вия и порядок расчета предложено определить в 
качестве существенных условий концессионного 
соглашения, а предельный размер МГД — в каче-
стве критерия концессионного конкурса.

Страховка  
для концессионера

Цитата в тему
МИНИСТР СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖКХ МИХАИЛ МЕНЬ:
«Сегодня уже очевидно, что концессионные соглашения — 
действенный механизм модернизации коммунальной отрасли. 
При этом особо хочу отметить, что крупные концессии 
заключаются не только в больших городах. У нас есть 33 
работающих соглашения с объемом инвестобязательств свыше 
500 млн рублей в муниципальных образованиях с населением 
менее 300 тысяч человек»
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Дмитрий КОСТЕНКО

М
осква — самый большой город 
России и один из крупнейших 
мировых мегаполисов. И го-
родское хозяйство столицы ре-
шает беспрецедентные по сво-

им масштабам задачи. Однако, несмо-
тря на уникальность Москвы, ее опыт в 
сфере ЖКХ представляет большой инте-
рес для всех российских городов и реги-
онов. О том, как в столице обновляют 
инженерную инфраструктуру, благоу-
страивают общественные пространства 
и борются со снегопадами, — в интер-
вью заместителя мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммунального хо-
зяйства и благо устройства Петра 
БИРЮКОВА.

«СГ»: Петр Павлович, пожалуй, са-
мой обсуждаемой москвичами темой 
минувшего месяца стала очистка 
улиц от снежных заносов. На ваш 
взгляд, городским коммунальным 
службам удалось справиться с этой 
проблемой?

Петр Бирюков: Сказать, что фев-
раль выдался сложным с точки зрения 
зимних осадков, — это ничего не ска-
зать. За два дня при месячной норме 36 
см их выпало 47 см, то есть 85 млн кубо-
метров снега. И потом каждый день к 
этому добавлялось еще по 2-3 сантиме-
тра. Даже в снежную зиму 2012–2013 
годов больше 40 см за такой короткий 
срок не выпадало. Если в начале зимы 
на уборки улицы выходило 15 тысяч 
единиц снегоуборочной техники, то в 
феврале — уже 18 тысяч. Половина из 
них грузовики-самосвалы. Помимо ма-
шин ГБУ «Автомобильные дороги» и 
техники ГБУ «Жилищник» был мобили-
зован парк техники инженерных компа-
ний, таких как ПАО «МОЭК», АО «Мосво-
доканал», ГУП «Мосводосток», ГБУ «Гор-
мост». На уборке снега в пиковые дни 
было задействовано 80 тыс. человек, 
причем 25 тыс. из них — персонал пере-
численных инженерных организаций. А 
вот личный состав подразделений МЧС 
и воинских частей к уборке снега на 
улицах и во дворах не привлекался. Сол-
даты, как обычно, убирали только тер-
риторию воинских частей. 

Одним словом, нам удалось достой-
но справиться с решением возникшей 
проблемы. Возьмите, например, такой 
сопоставимый с Москвой мегаполис, 
как Париж. Там, когда выпадает 15 см 
осадков, движение на улицах останав-
ливается, общественный транспорт па-
рализован. У нас же и в пик невидан-
ного снегопада автобусы продолжали 
ходить, пусть и с увеличенным интер-
валом. И мне хотелось бы поблагода-
рить наших горожан за проявленную в 
дни этой чрезвычайной ситуации со-
знательность. Во время интенсивного 
снегопада мы попросили автомобили-
стов по возможности воздержаться от 
поездок. И москвичи прислушались. 

Многие граждане обратились в управ-
ляющие компании, к старшим по подъ-
езду с предложением оказать помощь в 
расчистке своего двора, получили ин-
вентарь и взялись за работу. Мы такие 
инициативы будем только приветство-
вать. Ведь дворникам и снегоубороч-
ной технике приходилось в эти дни 
работать в авральном режиме. По нор-
мативу в дни осадков вывоз снежного 
вала должен начинаться только через 
16 часов после того, как снегопад за-
кончился. Нам же в нарушение приня-

тых норм в социально значимых ме-
стах приходилось это делать, пока еще 
шел снег. Иначе движение было бы 
парализовано. И количество промета-
ний техника делала вдвое больше, чем 
положено по нормативу. Вместо трех 
за сутки выполнялось семь.

По нормативам мы должны убирать 
10 см снега за три дня. Каждые последу-
ющие 5 см — плюс один день. То есть 10 
дней для того, чтобы убрать весь снег. 
Мы это делаем почти вдвое быстрее. А 
вы представляете, сколько снега нам 

для этого пришлось вывезти и утилизо-
вать? Представляете себе, что такое 85 
млн кубометров снега? Если его загру-
зить в железнодорожные вагоны, то по-
лучится состав такой длины, что смо-
жет обогнуть нашу планету по эквато-
ру. По итогам зимы уровень выпавшего 
за сезон снега, скорее всего, превысит 
два метра.

«СГ»: Главным направлением ра-
боты Комплекса городского хозяй-
ства в минувшем году была реализа-
ция программы «Моя улица». Что бу-

дет сделано по этой программе в ны-
нешнем году?

П.Б.: В 2017 году на улицах цен-
тральной части город выполнил беспре-
цедентный объем работ: треть того, что 
было сделано в рамках программы 
«Моя улица» за все предыдущие годы ее 
реализации. Если за период с 2011-го по 
2016-й годы в городе было благоустрое-
но 327 улиц и площадей суммарной 
протяженностью 311 км, то в наиболее 
продуктивном 2017 году — 119 улиц 
протяженностью 72,5 км. Общая пло-
щадь благоустройства при этом соста-
вила 308 гектаров. 

Новый облик обрели двенадцать на-
бережных — они стали единой велопе-
шеходной зоной с местами для отдыха и 
смотровыми площадками. Вдоль Мо-
сквы-реки был проложен уникальный 
пешеходный маршрут длиной 17 км. 
Славянская площадь стала крупным 
транспортным хабом. Особое внимание 
мы уделяли работе с объектами куль-
турного наследия. В целом за период 
комплексного благоустройства найде-
но примерно 25 тыс. различных арте-
фактов, которые сегодня стали экспона-
тами музеев. 

В этом году масштаб работ по про-
грамме будет скромнее. Главная причи-
на тому — проведение в Москве этим 
летом матчей Чемпионата мира по фут-
болу. По просьбе FIFA с начала июня и 
до середины июля никаких работ по 

благоустройству производиться не бу-
дет. В местах проведения мероприятий 
чемпионата и в оживленных туристиче-
ских местах не планируется даже пла-
новых ремонтных работ. 

По требованию FIFA в апреле-мае 
мы дополнительно установим указате-
ли на русском и английском языках — 
на подходах к стадионам, тренировоч-
ным базам ЧМ, гостиницам и т.д. Надо 
сказать, что это — часть планомерно 
выполняемой работы. Еще в 2013 году 
Комплекс городского хозяйства запу-
стил проект по созданию единой систе-
мы пешеходной навигации на русском 
и английском языках. И в этом году его 
реализация должна завершиться. Всего 
должно быть установлено более 80 тыс. 
домовых указателей названия улицы и 
номера дома (к настоящему моменту их 
уже установили 69 тыс.) и более десяти 
тыс. отдельно стоящих городских указа-
телей (на данный момент установлено 
8,7 тыс.).

Однако работы по программе «Моя 
улица» в этом году все же будут прово-
диться и, что важно, за пределами исто-
рического центра города. В границах 
же Садового кольца предстоит сделать 
не так много. В порядок будут приведе-
ны Кадаши и переулки в районе Солян-
ки и Маросейки, самый значительный 
из которых Большой Спасоглинищев-
ский переулок. За пределами Садового, 
но на небольшом удалении от центра, 

Умение справляться 
с проблемами
Москва — единственный регион в России,  
где инженерная инфраструктура обновляется  
на 2% в год 

Если в 2010 году город потреблял 29,5 млрд кубометров газа,  
то сейчас, благодаря внедренным мероприятиям  
по энергосбережению, — около 23 млрд»

Петр Бирюков

Уборка снега на Кутузовском проспекте
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благоустроят семь крупных про-
странств — территории возле Киевско-
го вокзала, пространство перед глав-
ным входом ВДНХ, площадь перед стан-
цией метро «Улица 1905 года» и возле 
Еврейского музея и центра толерантно-
сти, а также подходы к Парку Горького 
со стороны Ленинского проспекта — 
там будет создана новая пешеходная 
зона. Общая протяженность подлежа-
щих реконструкции улиц составляет 
18,5 км, а суммарная площадь подлежа-
щих благоустройству территорий рав-
няется 90 гектарам.

«СГ»: Одна из основных задач Ком-
плекса городского хозяйства — со-
держание объектов инженерной ин-
фраструктуры. В то время, когда в 
среднем по России степень износа 
инженерных сетей увеличивается, 
Москве удается год от года обнов-
лять сетевое хозяйство. Как это уда-
ется делать?

П.Б.: Действительно, Москва — 
единственный регион в России, где ин-
женерная инфраструктура обновляется 
на 2% в год, в то время как по России в 
целом ежегодно «стареет» на 4%. В сто-
лице из года в год реализуется ком-
плексная программа перекладки и об-
новления инженерии, благодаря этому 
уровень износа энергетической и ком-
мунальной инфраструктуры планомер-
но снижается. Например, степень изно-
са сетей электроснабжения удалось 
снизить с 65,2% в 2011 году до 56,3% в 
2017-м, магистральных сетей те-
плоснабжения — с 46,5 до 45,2%, газо-
провода — с 36,5 до 35,6%, канализа-
ции — с 50,2 до 48,7%. 

По оценке Всемирного банка, Мо-
сква стала одним из мировых лидеров 
по надежности электроснабжения.  
С 2012-го по 2017-й год срок подключе-
ния к электросетям в Москве умень-
шился в 3,5 раза с 281 дня до 80 дней.  
В 2018 году период ожидания подклю-
чения должен снизиться до 77 дней.

Также удалось полностью устранить 
дефицит мощностей и добиться форми-
рования 40-процентного резерва по 
тепло- и водоснабжению, а также по 
канализации сточных вод. В сфере га-
зоснабжения накоплен резерв в разме-
ре 22% от потребляемых объемов, а в 
области электроснабжения — 25%. Су-
ществующий резерв мощностей позво-
ляет обеспечить бесперебойную работу 
всех объектов городской инфраструк-
туры и запланированный ввод жилья и 
других социально значимых объектов 
города.

За последние семь лет в городе по-
строено 12 опорных подстанций на 
220 кВ, 7 газогенераторных блоков. И 
если в 2010 году энергомощность со-
ставляла примерно 14 тыс. мегаватт и 

мы вынуждены были с наступлением 
холодов отключать от электричества 
рынки, заводы и другие предприятия, 
то вот уже шесть лет никого зимой не 
отключаем. При этом максимальное 
потребление в декабре 2017 года со-
ставило 17,5 тыс. мегаватт, а 4 тыс. 
мегаватт было в резерве.

Упомянутые высоковольтные пита-
ющие центры должны стать основой 
создаваемого энергетического кольца 
сети напряжением 220 кВт. В него вой-
дут подстанции «Очаково», «Маги-
стральная», «Белорусская», «Бутырки», 
«Мещанская», «Красносельская», «Ко-
жевническая», ТЭЦ-20, подстанция «Зо-
лотаревская», ТЭЦ-12, подстанции 
«Пресня», «Матвеевская» и «Очаково». 
Решение о создании кольца было при-
нято еще в 2006 году. Такая система 
питающих подстанций позволяет до-
стигать исторического максимума 
энергомощностей, которые обеспечи-
вают быстрое, оперативное подключе-
ние потребителей, надежное обеспече-
ние их электроэнергией, и даже пико-
вые нагрузки город сможет проходить 
без ограничения потребления электро-
энергии и создания резервных запасов 
угля и мазута. Сегодня город хоть и 
продолжает закупать на всякий случай 
это так называемое грязное топливо, 
но уже четвертый сезон оно не исполь-
зуется. Все генерирующие мощности 
работают только на природном газе. 
Что же касается распределительных се-
тей среднего напряжения, то город осу-
ществляет планомерный переход от се-
тей стандарта 6 кВ и 10 кВ, которые до 
сих пор преобладали в городе, к сетям 
стандарта 20 кВ. Такие распределитель-
ные сети позволяют передавать элек-
троэнергию на большее расстояние с 
меньшими потерями. 

Сегодня электросетевое хозяйство 
Москвы — это 103 тыс. км сетей, 158 
питающих центров высокого напряже-
ния, установленная мощность которых 
превышает 33 тыс. мегавольт-ампер, а 
также 23 тыс. трансформаторных под-
станций среднего напряжения.

Ежегодно в городе вводят одну-две 
новые высоковольтные подстанции и 
около 400 трансформаторных подстан-
ций среднего напряжения. Всего за 
2012–2017 годы введено 12 260 мега-
вольт-ампер трансформаторной мощ-
ности, реконструировано 2212 км и 
проложено 7494 км кабельных линий. 
Уровень износа электрических сетей по 
сравнению с 2010 годом снизился с 
65,2% до 56,3%.

Фактически с двойным резервом ра-
ботает в городе и система теплоснабже-
ния: она может выдавать 68 тыс. гига-
калорий, а потребляет город только 32 
тыс. Благодаря этому у нас появилась 

возможность перевести 21 районную 
котельную в холодный резерв. 

Сформирован дополнительный за-
пас мощности и в системе газоснабже-
ния. Если в 2010-м ее пределом был 
показатель в 30 млрд кубометров, а го-
род потреблял 29,5 млрд, то сейчас бла-
годаря внедренным мероприятиям по 
энергосбережению город потребляет 
около 23 млрд.

Обладает значительным резервом, 
позволяющим осуществлять градостро-
ительное развитие, и столичная систе-
ма водоснабжения. Она рассчитана на 
подачу 6,5 млн кубометров воды в сут-
ки, а реально Москва сегодня потреб-

ляет только 3,2–3,3 млн. При этом каче-
ство очистки водопроводной воды в 
столице за последние годы заметно 
улучшилось. Для ее обеззараживания 
перестал использоваться токсичный 
жидкий хлор — его заменили безопас-
ным гипохлоритом натрия. 

Имея достаточные резервы по 
питьевой воде, столичные станции во-
доподготовки начали снабжать ею под-
московные райцентры. Москва уже по-
ставляет примерно 500 тыс. кубоме-
тров воды в год в подмосковные города 
Дзержинский и Балашиха. А в ближай-
шее время география поставок должна 
быть расширена — губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев согла-
сился увеличить поставку московской 
воды в поселения Подмосковья. И сей-
час руководство двух субъектов Феде-
рации обсуждает совместный проект 
строительства дополнительных линий 
водопровода из Москвы в Подмосковье.

Готов город поделиться с областью 
и мощностями системы канализации: 
сегодня ее потенциал составляет 6,8 
млн кубометров стоков, а город очи-
щает только на 3,5 млн. На очистных 
сооружениях столицы используются 
новейшие технологии усушки осадка. 
Рассматривается также вариант вне-
дрения термической утилизации сточ-
ных вод путем их сжигания в печах. А 
полученная при этом зола может стать 
сырьем для цементной промышленно-
сти. Эта технология уменьшит отрица-
тельное воздействие на окружающую 
среду региона, а объем требующих за-
хоронения осадков сократится до  
100-120 тыс. тонн. 

«СГ»: Какие новые технологии 
внедряются сегодня в столичном 
ЖКХ? Какие информационно-комму-
никационные сервисы находят там 
применение? 

П.Б.: Без современных технологий в 
сегодняшних условиях невозможно 
управлять такой сложной системой, ка-
кую представляет собой коммунальное 
хозяйство столичного мегаполиса. 

Уборкой улиц столицы занимаются 
22,5 тыс. единиц техники, оснащенных 
датчиками отечественной спутниковой 
навигационной системы ГЛОНАСС. 
Они позволяют отслеживать движение 
каждой из машин: в каком районе она 
находится, куда движется. Более того, 
диспетчеру видно, просто она едет с 
поднятой щеткой или подметает улицу. 
Вскоре датчиками контроля будет обо-
рудован каждый агрегат на спецмаши-
нах, чтобы вести мониторинг реально 
выполненного объема работы. В тече-
ние ближайших двух лет будет создан 
диспетчерско-аналитический центр, 
куда станет стекаться вся информация 
о работе парка дорожно-уборочной тех-
ники. 

Другой пример внедрения информа-
ционно-коммуникационных техноло-
гий — повышение эффективности ис-
пользования системы видеонаблюде-
ния. Сегодня в нее входят 300 тыс. ви-
деокамер, большинство из которых на-

блюдает за дворами жилых домов и 
подъездами. Благодаря этому город от-
казался от субсидий органам жилищно-
го самоуправления на наем консьер-
жек. Они не выдаются уже три года. Те 
же ТСЖ, которые все-таки считают не-
обходимым сохранить консьержку, са-
ми оплачивают их труд. 

Стоит упомянуть и об эксперимен-
те, реализуемом в Юго-Восточном и 
Западном административных округах, 
где проходит тестирование мобильное 
приложение, с помощью которого хо-
зяин квартиры может вызвать из 
управляющей компании ремонтника, 
сантехника или электрика, а в качестве 
отчета о проделанной работе ремонт-
ник посылает диспетчеру фото исправ-
ленной неполадки. Использование со-
временных гаджетов не является про-
блемой для работников ГБУ «Жилищ-
ник». Сегодня в бюджетных учрежде-
ниях, обслуживающих 72% жилого 
фонда столицы, 40% работников — жи-
тели Москвы и Подмосковья, еще про-
центов 30% — жители центральных 
регионов России, приезжающие на ра-
боту к нам вахтовым методом. Зарпла-
та, которая поднялась за последние го-
ды в 2,5 раза по сравнению с той, что 
была прежде в частных компаниях, 
привлекает в столицу грамотных, до-
бросовестных специалистов. ГБУ нет 
необходимости использовать неквали-
фицированную рабочую силу. Сегодня 
дворник, убирающий территорию по 
нормативам, получает 45 тыс. рублей в 
месяц, водители уборочной техники, 
механизаторы, слесари, сантехники — 
примерно по 60 тыс. рублей.

Наконец, важным инструментом 
контроля качества работы коммуналь-
ных служб стал интернет-портал «Наш 
город», который еще называют элек-
тронной жалобной книгой Москвы. В 
соответствии с регламентом у органи-
зации, на которую поступила жалоба, 
имеется восемь дней, для того чтобы 
исправить указанную в ней проблему и 
обнародовать информацию об этом. 

Справочно
 Сегодня  

в Москве работают 
300 тыс. 
видеокамер, 
большинство  
из которых 
наблюдают  
за дворами жилых 
домов  
и подъездами.

столичных 
улиц было 
благоустроено 
в 2017 году119
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Новая электроподстанция «Белорусская»
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больший объем строительства ведет-
ся в старых границах города — 
72,2%  совокупной жилой площади 
(свыше 8,9 млн кв. м). Остальное — за 
МКАДом, в  основном в Новой Мо-
скве. Здесь больше всего нового жи-
лья появится в Саларьево (312 916 кв. 
м, или 2,5% регионального «метра-
жа»), Столбово (304  642 кв. м, те же 
2,5%), Рождествено (277  974 кв. м, 
2,2%), Московском (250  242 кв. м, 
2%), Коммунарке (241  584 кв. м, 
1,9%) и Николо-Хованском (228  905 
кв. м, 1,8%). К слову, в прошлом году в 
абсолютных лидерах были совсем дру-
гие населенные пункты — Рассказов-
ка и Некрасовка, доля которых теперь 
стала гораздо скромнее — по 1,5% у 
каждого (190 168 и 184 439 кв. м соот-
ветственно).

Из чего и какого «роста»
Не менее примечателен оказался и те-
кущий анализ строящихся в Москве 
домов с точки зрения применяемых 
при их возведении материалов. Осо-
бенно — в сравнении с прошлогодни-
ми показателями. Так, сегодня наибо-
лее распространенным материалом 
для столичных стен является «связка» 
монолит-кирпич, тогда как ранее это 
был один монолит. «Гибридных до-
мов» в Москве строится сейчас 375 
общей площадью свыше 5,7 млн «ква-
дратов», что составляет 46% совокуп-
ной жилой площади (в 2017-м моно-
лит-кирпич применялся при возведе-
нии 21,9% городских «площадей»). 
Доля же монолита в пересчете на пло-
щадь квартир в строящихся домах за 
год снизилась в два раза — с 63,1% до 

30,1%. Из него сейчас возводится 213 
домов на 3,7 млн кв. м. На долю 182 
блочных домов в Москве приходится 
1,6 млн «квадратов» строящейся не-
движимости (13,2%). «Чистый» кир-
пич хоть и задействован на 66 столич-
ных объектах, но «квадратура» кир-
пичных домов весьма скромна — 288 
тыс. кв. м  (2,3% нового городского 
«метража»).  Панельных домов в Мо-
скве в ближайшее время появится и 
того меньше — всего 48, зато их сово-
купная жилая площадь превышает 
1 млн жилых «квадратов» (8,4%). 

Средняя этажность жилищного 
строительства в Москве составляет 
сейчас 13,8 этажа (из расчета на стро-
ящийся дом). За год столичные строй-
ки неожиданно «понизились» на 1,9 
этажа (на весну 2017 года средним 
был дом в 15,7 этажа). В целом же вы-
сотность возводимых в столице зда-
ний распределяется следующим обра-
зом: на долю 1-3-этажных домов при-
ходится 24% строящихся сейчас объ-
ектов жилья (ранее — 8,2%). Таких 
домов в Москве возводится 212 (56 — 
в 2017-м). В столице строится 101 дом 
высотой 4-8-этажей, их доля составля-
ет 11,4% (в 2017-м — 115 и 16,8% со-
ответственно), 95 9-12-этажных — 
10,7% (8,3% и 57 в 2017-м). 13-17- и 
18-24-этажные дома занимают 20,2 и 
21,9% рынка (179 и 174 дома). Годом 
ранее их доля была выше — 28,5% 
(195 домов) и 25,6% (175) соответ-
ственно. Однако, если не брать в рас-
чет такой показатель, как число до-
мов, а сравнить их по количеству на-
ходящихся в них квадратных метров, 

Андрей МОСКАЛЕНКО

Н
а прошлой неделе «СГ» совместно 
с Институтом развития строи-
тельной отрасли (ИРСО) начала 
новую серию публикаций, посвя-
щенных состоянию жилищного 

строительство в крупнейших регионах 
страны. Первым в этом стал обзор но-
востроек Московской области (№ 8). 
Сегодня мы представляем «соседа» Под-
московья по агломерации — Москву. 
Столица занимает четвертую строчку в 
ТОП-10 российских регионов по объе-
му жилья, построенного в прошлом го-
ду. По данным Росстата, за весь 2017 
год в Москве было введено в эксплуата-
цию свыше 3,4 млн квадратных метров 
(примерно 4% от всех новостроек в 
стране). В полтора раза больше — око-
ло 5,8 млн «квадратов» — московские 
застройщики планируют сдать в этом 
году. Это будет почти половина (46,6%) 
от всего находящегося у них сейчас в 
работе «метража».

Что и где строится 
В целом в городе силами 108 девело-
перских компаний возводится сейчас 
884 дома на 206 760 квартир общей 
жилой площадью 12 394 962 «квадра-
та». Это больше, чем в 2017 году, по 
всем показателям: год назад аналити-
ки ИРСО насчитали в «портфелях» 106 
застройщиков 684 строящихся домов 
на 181 820 квартир площадью 
10 860 223 кв. м.

Основной объем текущего жилищ-
ного строительства в Москве прихо-
дится на многоквартирные дома 
(МКД) — 669 зданий (75,7% всех объ-
ектов). А если взять количество и пло-
щадь квартир в них, то доля МКД бу-
дет еще больше — 89,4% и 88,6% рын-
ка (184 837 жилых единиц и 10 984 205 
кв. м). Оставшиеся 24,3% объектов — 
это 139 блокированных домов (таун-
хаусов) и 76 домов с апартаментами 
(15,7% и 8,6% соответственно). При 
этом, однако, апартаменты в общем 
городском «метраже» занимают 10,5% 
(1 296  601 кв. м) против 0,9% жилых 
«площадей», приходящихся на долю 
таунхаусов (114 156 «квадратов»). Для 
сравнения: год назад примерно в это 
же время в Москве строился 51 блоки-
рованный дом, 75 апарт-комплексов и 
558 МКД. 

Нынешняя площадь среднестати-
стической московской квартиры со-
ставляет 59,9 «квадрата» (в 2017-м — 
59,7), что существенно выше, чем в 
среднем по стране (49,3 кв. м). Самое 
маленькое строящееся в столице жи-
лье представлено в проекте «Клевер-
лэнд» (застройщик — группа компа-
ний (ГК) «КомСтрин») — 23 кв. м. Са-
мое просторное — у ГК «Ташир» в жи-
лом комплексе (ЖК) «Берег столицы» 
— 503,1 кв. м. 

Что касается самих новых ЖК, то их 
в Москве сейчас возводится 225 (го-
дом ранее было 208). В состав самого 
крупного из них — «ЗИЛАРТ» входит 
сразу 16 домов на 5 497 квартир сово-
купной площадью 384 395 кв. м. По 
количеству жилых «квадратов» этому 
девелоперскому проекту от «Группы 
ЛСР» в городе нет равных. Ближай-
шим «преследователем» можно счи-
тать ГК «ПИК». Она тоже строит в сво-
ем ЖК «Саларьево парк» 16 корпусов, 
но проигрывает лидеру по общей 
«квадратуре» (здесь будет 312 916 но-
вых кв. м).   А вот самый «миниатюр-
ный» по масштабам столичный ЖК — 
апарт-комплекс «Электрический», где 
застройщик (ИК «Приоритет») запла-
нировал к сдаче всего один дом на 12 
квартир (1421 кв. м).

Возведение столичного жилья в це-
лом осуществляется сейчас в 29 тер-
риториальных образованиях. Наи-

АНАЛИТИКА

Наиболее крупные объекты, планируемые к вводу 
в эксплуатацию в Москве в I квартале 2018 года

Название ЖК/объекта Застройщик Совокупная площадь  
(кв. м) и количество квартир

Строится 
домов

Ново-Никольское ГК НЕБОСКРЕБ ГБ 189 788 2 807 103
Мир Митино CAPITAL GROUP 151 689 3 032 4
Испанские кварталы А101 ДЕВЕЛОПМЕНТ 84 246 1 637 4
Спортивный квартал CAPITAL GROUP 82 850 2 050 15
Переделкино Ближнее ГК АБСОЛЮТ 78 998 1 434 6
Хорошевский ГК МОНАРХ 71 246 1 125 7
Утесов ГК ГРАС 65 608 701 1 
мкрн Северный ГК ПИК 62 510 1 112 4
SKY HOUSE MOS CITY GROUP 61 414 539 4 
Гринада ГРУППА ПСН 59 452 1 037 2

Источник: ИРСО (по состоянию на февраль 2018 года)

Москва 
остается в плюсе
Статистика свидетельствует, что в текущем году 
в столице строят больше, чем в прошлом,  
и по числу домов, и по количеству квартир,  
и по общему метражу

Справочно
 С 2015 года 

Институт развития 
строительной 
отрасли  
(ИРСО/inrso.ru) 
при поддержке 
Национального 
объединения 
застройщиков 
жилья (НОЗА) 
ведет постоянный 
мониторинг всех 
открытых сведений 
о жилищном 
строительстве 
в России, 
осуществляемом 
профессио-
нальными 
застройщиками. 
Это стало 
возможно 
благодаря усилиям 
государства, 
направленным 
на повышение 
прозрачности 
деятельности 
органов власти 
и бизнеса. 
В открытом 
доступе стали 
появляться 
муниципальные 
реестры выданных 
разрешений 
на строительство, 
на ввод 
в эксплуатацию, 
проектные 
декларации 
застройщиков 
и многое другое. 
Весь этот массив 
важной 
и технически 
сложной 
информации 
и обрабатывается 
специалистами 
ИРСО. Результаты 
этой большой 
аналитической 
работы, 
посвященной 
ситуации 
на крупнейших 
региональных 
рынках жилищного 
строительства, 
и передаются «СГ» 
на эксклюзивных 
условиях. С полной 
версией обзоров 
можно 
ознакомиться 
на портале 
«Единый реестр 
застройщиков» 
(erzrf.ru). 
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то и «ранжир» будет выглядеть совсем 
иначе — наибольший объем тогда бу-
дет приходиться уже на 18-24-этажные 
строения — 38,1% всех «площадей» 
(подробности в инфографике). 

Доля по-настоящему высотного 
строительства (25 и более этажей) в 
Москве составляет сейчас 11,7%. Го-
род может скоро «прирасти» сразу 103 
новыми небоскребами (в прошлом го-
ду таковых было 12,5%, или 86 высо-
ток). В любом случае самым высоким 

строящимся домом в столице, как и в 
прошлом году, считается сейчас 
77-этажный дом с апартаментами в 
ЖК «Neva Towers» (застройщик 
Renaissance Development). 

И самое главное — кто и когда
В общей сложности на столичном рын-
ке сейчас работают 108 застройщиков 
(топ-50 по объемам текущего строи-
тельства представлен в таблице). При 
этом совокупная доля лишь десяти 
крупнейших компаний, строящих жи-
лье в Москве, превышает 50% рынка. 
Возглавляет тройку лидеров ГК «ПИК», 
на счету которой свыше 1,8 млн кв. м 
жилья (15% от общего объема возводи-
мых в столице «квадратов»). На втором 
месте «Группа ЛСР» (684 тыс. кв. м, 
5,5% рынка), на третьем — Capital 
group (626 тыс., 5,1%).  Стоит отметить, 
что «пальма первенства» у «ПИКа» была 
и год назад (1,4 млн кв. м, с долей в 
13,4%), а вот «серебро» и «бронза» при-
надлежали другим игрокам — «Дон-
строю» и «А101 Девелопмент» (сейчас 
4-я и 6-я строчки соответственно).

На сегодняшний день наибольший 
объем строительства в квадратных ме-
трах приходится на объекты, разреше-
ние на строительство которых выдано 
в 2016-м и 2017-м годах — 261 и 183 
здания (35,9% и 31,6% по общей пло-
щади жилья). 181 дому (16,6% всего 
«метража») старт был дан в 2015 году.  
По документам, выданным в 2012, 2013 
и 2014 годах в сумме строится 27,8% 
объектов (или 13,6% «площадей») — 
142, 47 и 57 домов соответственно.  

До сих пор возводятся 10 домов, до-
кументация на которые была получена 
с декабря 2008-го по декабрь 2011-го 
(1,8% от всей площади).

До конца текущего года столичные 
застройщики планируют ввести в экс-
плуатацию 64,4% строящихся сейчас в 
Москве домов — 569 жилых зданий на 
5 779 864 кв. м (46,6% от всего городско-
го нового «метража»). Сдача 30,8% пло-
щадей (196 домов на 3 818 804 «квадра-
та») может состояться в следующем го-
ду. На 2020 год намечен ввод еще 2 000 
298 кв. м жилья (83 дома, или 16,1% 
всех площадей). 399 405  «квадратов» 
(3,2%) в 24 домах запланированы к сда-
че на 2021 год. Согласно проектным де-
кларациям застройщиков, изученным 

ИРСО, последние 12 из текущих домов 
на 396 591 «квадрат» (3,2%) будут засе-
лены в 2022 году и позже.

Вот только проанализировав москов-
скую ситуацию с переносом сроков ввода 
объектов в эксплуатацию с прошлых пе-
риодов (в пересчете на совокупную пло-
щадь), можно предположить, что и в эти 
планы еще могут быть внесены коррек-
тивы (а возможно, и не один раз). Так, 
например, 379 943 кв. м жилья, заявлен-
ных к сдаче в этом году, изначально 
должны были быть введены в строй еще в 
2015 году. Еще 384 519 «квадратов» поку-
патели ждут с 2016-го. Ввод 1 004 230 кв. 
м «переехал» на 2018-й с 2017-го. Трехлет-
ний «перенос» сроков (с 2016-го на 2019-
й) случился для обладателей 80 139 кв. м. 
Два года подождать предстоит и владель-

цам 1350 кв. м, которые им обещали пре-
доставить в 2017 году.

Впрочем, нельзя сказать, что «уточ-
нение сроков ввода», проще говоря, 
«просрочка», — явление в Москве очень 
распространенное. Все-таки 56 из 108 
местных девелоперских компаний в за-
держке сдачи объектов аналитиками 
ИРСО замечены не были. При этом сто-
процентный перенос объемов ввода 
был отмечен лишь у 28 из 52 «корректи-
ровщиков». Средний показатель «про-
срочки» по Москве составляет два меся-
ца. Максимальное среднее «уточнение 
сроков ввода объектов в эксплуатацию» 
выявлено у застройщиков «MOS CITY 
GROUP», «Атлант», «Ринго-Трейд», 
«NBM» и «Деревня Простоквашино» 
и превышает два года (27 месяцев). 

АНАЛИТИКА

№ Застройщик
Совокупная площадь 
строящихся квартир 

Общее количество 
квартир

Всего возводимых 
домов

кв. м % ед. % ед. %
1 ГК ПИК 1 860 272 15,0 33 483 16,2 83 9,4 
2 ГРУППА ЛСР 684 832 5,5 11 033 5,3 23 2,6 
3 CAPITAL GROUP 626 745 5,1 12 655 6,1 85 9,6 
4 ДОНСТРОЙ 599 864 4,8 8 032 3,9 21 2,4 

5 MR GROUP 579 719 4,7 9 571 4,6 19 2,1 

6 А101 ДЕВЕЛОПМЕНТ 540 847 4,4 10 229 4,9 43 4,9 
7 ГРУППА ПСН 536 159 4,3 9 070 4,4 26 2,9 
8 ГК ЭТАЛОН 426 983 3,4 7 058 3,4 22 2,5 
9 ГК ИНГРАД 417 581 3,4 6 945 3,4 19 2,1 

10 ГК МОНАРХ 298 594 2,4 3 973 1,9 21 2,4 
11 ХОЛДИНГ SEZAR GROUP 247 907 2,0 4 219 2,0 7 0,8 
12 ГК ВЕКТОРСТРОЙФИНАНС 223 187 1,8 2 927 1,4 18 2,0 
13 LEXION DEVELOPMENT 222 008 1,8 4 246 2,1 3 0,3 
14 AFI DEVELOPMENT 207 631 1,7 2 515 1,2 17 1,9 
15 ГК МИЦ 204 457 1,6 4 195 2,0 15 1,7 
16 КОНЦЕРН КРОСТ 193 050 1,6 3 916 1,9 11 1,2 
17 ГК НЕБОСКРЕБ ГБ 189 788 1,5 2 807 1,4 103 11,7 
18 АВЕСТА-СТРОЙ 184 439 1,5 3 488 1,7 15 1,7 
19 OPTIMA DEVELOPMENT 176 914 1,4 2 525 1,2 3 0,3 
20 ГК ДОМОСТРОИТЕЛЬ 169 933 1,4 3 711 1,8 8 0,9 
21 ГК ИНТЕКО 156 241 1,3 1 486 0,7 23 2,6 
22 LEVEL GROUP 145 544 1,2 2 954 1,4 1 0,1 
23 ШАТЕР ДЕВЕЛОПМЕНТ 144 705 1,2 2 025 1,0 3 0,3 
24 ГК ПИОНЕР 143 320 1,2 1 814 0,9 12 1,4 
25 ГК КОРТРОС 133 944 1,1 2 204 1,1 6 0,7 
26 ГАЛС-ДЕВЕЛОПМЕНТ 129 778 1,0 1 485 0,7 6 0,7 

№ Застройщик
Совокупная площадь 
строящихся квартир 

Общее количество 
квартир

Всего возводимых 
домов

кв. м % ед. % ед. %
27 ГК ТЭН 122 985 1,0 2 174 1,1 3 0,3 
28 ГК ГРАНЕЛЬ 117 835 1,0 3 638 1,8 3 0,3 

29 RENAISSANCE 
DEVELOPMENT 115 308 0,9 1 201 0,6 1 0,1 

30 КОРПОРАЦИЯ БАРКЛИ 114 422 0,9 2 795 1,4 10 1,1 
31 ДК ЛИДЕР ИНВЕСТ 109 157 0,9 1 768 0,9 19 2,1 
32 ГК АБСОЛЮТ 107 232 0,9 1 878 0,9 9 1,0 
33 ИДК ГРАД 102 667 0,8 1 994 1,0 4 0,5 
34 ВОЛЕЙ ГРАНД 92 285 0,7 1 642 0,8 1 0,1 
35 РГ-ДЕВЕЛОПМЕНТ 91 252 0,7 1 630 0,8 4 0,5 
36 УК ДИНАМО 89 524 0,7 1 058 0,5 7 0,8 
37 Д-ИНВЕСТ 84 427 0,7 1 767 0,9 5 0,6 
38 ГРУППА ИФД КАПИТАЛЪ 81 965 0,7 1 107 0,5 2 0,2 
39 РЕЧНИКОВ ИНВЕСТ 74 808 0,6 1 272 0,6 5 0,6 
40 ГК ГЛАВСТРОЙ 66 894 0,5 1 101 0,5 1 0,1 
41 TEKTA GROUP 66 039 0,5 1 092 0,5 1 0,1 
42 ГК ГРАС 65 608 0,5 701 0,3 1 0,1 
43 ГК ВЫСОТА 63 341 0,5 826 0,4 1 0,1 
44 MOS CITY GROUP 61 414 0,5 539 0,3 4 0,5 
45 ФЛЭТ И КО 60 261 0,5 588 0,3 3 0,3 
46 ГК АПСИС ГЛОБ 56 829 0,5 1 546 0,7 3 0,3 
47 SMINEX 54 333 0,4 692 0,3 8 0,9 
48 СОФЬИНО-70 54 192 0,4 1 038 0,5 7 0,8 
49 CENTRAL PROPERTIES 48 478 0,4 900 0,4 4 0,5 
50 МД ГРУПП 45 889 0,4 919 0,4 3 0,3 

Источник: ИРСО (по состоянию на февраль 2018 года) 

ТОП-50 столичных застройщиков по объемам текущего строительства

Этажность строящихся 
в Москве домов  
(по совокупной площади 
квартир, кв. м)

Источник: ИРСО  (по состоянию на февраль 2018 года)
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составляет, по данным Росстата, 
среднемесячный ввод жилья столичными 
застройщиками

262525 м2
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ЖИЛЬЕ

Алексей ЩЕГЛОВ

В 
управлении Общества с ограни-
ченной ответственностью «Глав-
ное управление жилищным фон-
дом» (ООО «ГУЖФ») в основной 
период деятельности находилось 

свыше 8 тысяч объектов в 75 субъектах 
Российской Федерации. В связи с приня-
тым решением руководства Минобороны 
России о реорганизации системы управ-
ления жилищного фонда Минобороны 
60% обслуживаемых объектов со 100-про-
центной  собственностью переданы во 
вновь созданное бюджетное учреждение.

Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Главное управление жи-
лищным фондом» (ООО «ГУЖФ») было 
создано в марте 2015 года и работает в 
интересах Минобороны России. Сферой 
деятельности компании является про-
фессиональное предоставление жилищ-
но-коммунальных услуг, в том числе ка-
чественное техобслуживание специали-
зированного жилищного фонда; разре-
шение ситуации с задолженностью перед 
РСО, а также работа по исключению 
возможности незаконного заселения жи-
лищного фонда Минобороны России и 
выявлению незаконно проживающих 
граждан. На сегодняшний день в управ-
лении ООО «ГУЖФ» находятся 2,5 тыся-
чи жилых объектов со смешанной соб-
ственностью Минобороны РФ, располо-
женных в 63 субъектах РФ. О том, какие 
задачи стоят сегодня перед компанией, в 
интервью «СГ» рассказал первый заме-
ститель исполнительного директора 
ООО «ГУЖФ» Валерий АБРАМЕНКОВ. 

«СГ»: Валерий Валерьевич, каковы 
характеристики жилого фонда, 
управляемого ООО «ГУЖФ»?

Валерий Абраменков:  Основной ха-
рактеристикой нашего жилищного фон-
да является крайняя степень износа. Со-
гласно оценке, в удовлетворительном со-
стоянии — до 30 лет — находится всего 
32% (800 объектов), нуждается в капре-
монте (до 70 лет) — 54% (1300 объек-
тов), а в крайне неудовлетворительном 
состоянии — 14% (400 объектов). Сверх-
нормативный износ МКД приводит к по-
вышенным затратам на техническую 
эксплуатацию и к частым аварийным 
ситуациям. Но благодаря слаженной ра-
боте нам удается своевременно восста-
навливать работоспособность выходя-
щих из строя внутренних инженерных 
систем и элементов зданий.

«СГ»: Какие задачи ставились пе-
ред компанией в начале ее работы?

В.А: Основной нашей целью на на-
чальном этапе было проведение инвента-
ризации. Также стояла задача организо-
вать безубыточную работу управления 
объектами жилфонда. ООО «ГУЖФ» уже 
к окончанию первого года управления 
вышло на безубыточный уровень, для че-
го проводились крайне жесткие меропри-
ятия по оптимизации управленческого и 
техперсонала. Хотя жителям военных го-
родков присуща низкая платежеспособ-
ность, «ГУЖФ» удалось поднять собирае-
мость с физических лиц с 80 до 93,7%, что 
значительно выше показателей некото-
рых субъектов страны.

«СГ»: Известно, что отношения ор-
ганизаций Минобороны и местных 
органов власти не всегда складыва-
ются гладко. С какими трудностями 
приходится сталкиваться вам?

В.А.: Действительно, эффективность 
взаимодействия с властями всех уров-
ней, представительствами федеральных 
органов (ФАС, ГЖИ, прокуратуры) и 
РСО различна в каждом субъекте. Пери-
одически возникают спорные ситуации 
во взаиморасчетах, в связи с чем мы об-

ращаемся за разъяснениями в адрес ор-
ганов-регуляторов. Основным кон-
фликтным вопросом является слабое 
развитие социально-культурной и быто-
вой инфраструктуры, в частности не в 
полном объеме решены вопросы при-
надлежности общих дорог, расположен-
ных внутри военных городков. Плохое 
состояние объектов инфраструктуры 
приводит к социальной напряженности 
и порождает конфликты между населе-
нием и муниципальным управлением. 
Наша УК идет навстречу населению и 
ищет пути решения, однако данный во-
прос необходимо решать на уровне Ми-
нобороны во взаимодействии с субъек-
тами РФ.

Еще одной проблемой во всех без ис-
ключения регионах является работа с за-
долженностью за потребленные энерго-
ресурсы перед муниципальными постав-
щиками. Мы не имеем возможности по-
гашать задолженность жителей за счет 
собственных средств, но, как правило, 
при посредничестве муниципальных вла-
стей удается выйти из сложившейся ситу-
ации. Стоит отметить, что наша компа-
ния проводит работы с РСО по взаимо-
расчету за поставленные услуги, в случае 
отсутствия прибора учета, в соответ-
ствии с постановлением Правительства 
№ 124. Однако зачастую урегулировать 
объемы потребляемых ресурсов удается 
только в судебном порядке, что приводит 
к репутационным и финансовым издерж-
кам компании. Хотя действия общества 
были детально продуманными и точны-
ми, наша организация столкнулась с на-
падками региональных СМИ, которые, 
не разобравшись в вопросе, «подливали 
масло» в огонь. Однако, несмотря на это, 
нам в большинстве случаев удалось от-
стоять свою позицию и наладить контакт 
с гражданами.

«СГ»: Как решается проблема кап-
ремонта МКД, находящихся у вас в 
управлении?

В.А.: Это серьезный вопрос. Капре-
монт объектов, находящихся у нас в 
управлении, ни разу не проводился за 
весь период эксплуатации. Мы часто 

сталкиваемся с непониманием со сто-
роны населения, которое требует от 
нас проведения капремонта. Между 
тем, на основании постановления Пра-
вительства № 290 нами был принят 
перечень услуг и работ, необходимый 
для обеспечения надлежащего содер-
жания общего имущества в МКД. Мы 
осуществляем работы по техобслужи-
ванию и текущему ремонту из средств, 
поступающих от жителей, и в этих рам-
ках провести капремонт зданий не 
представляется возможным. К сожале-
нию, Министерством обороны пока не 
принято решение о порядке формиро-
вания фонда и проведения капремон-

та. Общество совместно с МО проводят 
работы по включению объектов жи-
лищного фонда в программу капиталь-
ного ремонта регоператоров субъектов 
Российской Федерации. Но низкая 
оплата взносов приводит к тому, что 
регоператоры в программах капремон-
та ставят МКД Минобороны России на 
более поздний срок. В связи с этим тех-
ническая эксплуатация таких объектов 
становится настоящим «сражением» с 
физическим износом внутренних ин-
женерных систем и конструктивных 
элементов зданий, требует от эксплуа-
тирующего персонала высокого ма-
стерства и принятия оперативных мер 
по восстановлению работоспособности 
здания в целом.

«СГ»: Развиваете ли вы практику 
энергоэффективных ремонтов?

В.А.: К сожалению, возраст большин-
ства находящихся у нас в управлении 
жилых домов зачастую превышает все 
разумные пределы, некоторые из них 

имеют признаки аварийности. В такой 
ситуации вопрос энергоэффективности 
переходит скорее в плоскость капремон-
та, который в свою очередь часто явля-
ется нецелесообразным — такие объек-
ты обычно расселяются и консервиру-
ются. К сожалению, вопросы энергоэф-
фективности только частично входят в 
обязанности УК. Основной проблемный 
вопрос, с которым мы сталкиваемся при 
реализации энергоэффективных меро-
приятий, — необходимость согласова-
ния плана работ с единоличным соб-
ственником, частными собственника-
ми, а также географическая удаленность 
фондов. Классический пример — уста-
новка общедомовых приборов учета. 
Обязанность его установки лежит на 
собственнике, а не на управляющей 
компании, но в случае его отсутствия мы 
не получаем экономический эффект от 
проводимых энергоэффективных меро-
приятий при том, что несем затраты на 
их реализацию. Тем не менее мы еже-
годно в ходе подготовки к отопительно-
му сезону производим замену устарев-
шего оборудования инженерных систем 
на более современное (водоподогрева-
тели, насосы, отопительные приборы, 
трубопроводы, осветительные приборы 
и т.п.), применяем датчики движения в 
местах общего пользования и проводим 
другие мероприятия, которые позволя-
ют экономить ресурсы. 

«СГ»: Одним из возможных направ-
лений деятельности управляющих 
компаний является оказание жиль-
цам дополнительных услуг. Делаете 
ли вы что-то в этом направлении?

В.А.: Да, мы работаем в этом на-
правлении. У нас есть официальный 
сайт https://guzhf.ru, и мы сейчас про-
рабатываем возможности запуска сер-
виса «электронная оплата услуг», бла-
годаря которому можно будет заказать 
или оплатить ту или иную услугу, не 
выходя из квартиры. Это позволит так-
же контролировать качество работы 
мастеров, так как все будет зафикси-

ровано в электронном документе, ко-
торый будет доступен в личном каби-
нете. У нас круглосуточно функциони-
рует единая диспетчерская служба, 
которая готова проинформировать 
каждого обратившегося гражданина 
по любому вопросу, касающемуся 
управления. Также действует прило-
жение, доступное на iOS и Android, где 
каждый гражданин сможет самостоя-
тельно контролировать свой расход 
денежных средств на услуги ЖКХ. 

«СГ»: Что, на ваш взгляд, нужно 
изменить в законодательстве, чтобы 
сделать работу УК эффективнее?

В.А.: Жители и контролирующие де-
ятельность УК надзорные органы зача-
стую предъявляют компании претен-
зии по всем проблемам, сложившимся в 
жилищном фонде. В связи с этим счита-
ем целесообразным доработать норма-
тивные документы, предусматриваю-
щие более четкое разделение обязанно-
стей сторон.

Справочно
 В связи с принятым Министерством обороны решением  

о реорганизации системы управления жилищным фондом 
министерства объекты со 100-процентной государственной 
собственностью переданы в Федеральное государственное 
бюджетное учреждение «Центральное жилищно-коммунальное 
управление» (ФГБУ «ЦЖКУ») Министерства обороны РФ.

Цитата  
в тему
НА СЕГОДНЯШ
НИЙ ДЕНЬ  
В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
УПРАВЛЕНИИ  
И ОБОСОБЛЕН
НЫХ 
ПОДРАЗДЕЛЕ
НИЯХ 
КВАЛИФИЦИ
РОВАННЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ 
НЕ ХВАТАЕТ. 
Вместе с тем мы 
заинтересованы 
в подборе 
профильных 
кадров — 
инженерно-
технических 
работников  
по эксплуатации 
зданий, 
экономистов  
по работе  
с ресурсо-
снабжающими 
организациями  
и т.д.

Нужно совместно искать пути 
решения проблем ведомственного 
жилого фонда

Рабочий процесс ООО «ГУЖФ» в городе Наро-Фоминске Московской области

Валерий Абраменков

Во время подготовки многоквартирных домов к эксплуатации 
в осенне-зимний период 2017-2018 годов
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Коммунальщики в обороне 
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ЖИЛЬЕ

Андрей МОСКАЛЕНКО

Д
ело крупнейшего долгостроя Москвы 
— жилого комплекса (ЖК) «Царицы-
но», возводимого на землях бывшего 
хлебокомбината, приняло на днях но-
вый оборот. Переговоры столичного 

руководства с владельцем девелоперского 
проекта зашли в тупик, а поиски частного 
инвестора, готового взяться за его достройку 
не увенчались успехом. Поэтому завершать 
строительство ЖК, квартиры в котором ожи-
дают 3265 обманутых дольщиков, будет при-
надлежащая городу компания «Мосотдел-
строй № 1». Об этом сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства Марат Хуснул-
лин в ходе совещания в Москомстройинвесте 
с участием представителей инициативной 
группы граждан — участников долевого 
строительства.

У царицынского долгостроя длинная исто-
рия. В 2003 году «Московский комбинат хле-
бопродуктов» («МКХ») был приобретен груп-
пой компаний (ГК) «Настюша», принадлежа-
щей Игорю Пинкевичу в рамках городской 
программы реновации промзон. Погасив 
долги хлебокомбината, ГК получила право 
застроить часть его территории. Решение о 
реализации проекта за счет средств «МКХ» с 
привлечением средств граждан было приня-
то в 2006 году, но сама стройка началась 
лишь три года спустя. Предполагалось, что 
на участке в 26 гектаров в две очереди будет 
воздвигнут ЖК из 26 монолитных домов на 
9375 квартир со всей необходимой инфра-
структурой. Первая часть проекта включала 
в себя 15 жилых корпусов на 5560 квартир 

общей площадью 420 тыс. кв. м, вторая — 11 
домов на 3815 квартир общей площадью око-
ло 500 тыс. «квадратов». Застройщик успел 
построить и ввести в эксплуатацию восемь 
домов «Царицыно-1». Ввод в эксплуатацию 
остальных корпусов переносился уже не ме-
нее четырех раз. Задержка по передаче квар-
тир дольщикам в среднем превышает три 
года. По официальным данным, в общей 
сложности по «Царицыно» было заключено 
4017 договоров долевого участия (ДДУ), по 
3265 ДДУ обязательства в итоге не выполне-
ны, так как строительство ЖК в 2016 году 
было фактически остановлено. 

Город попробовал найти нового инвестора. 
Для этого было принято решение об измене-
нии параметров проекта: площадь жилой за-
стройки ЖК увеличили на 200 тыс. «квадра-
тов», были пересмотрены и сроки строитель-
ства социальной инфраструктуры в ЖК, что 
также облегчало жизнь инвестору. Новым 
генподрядчиком стала СК «Стратегия», но и с 
ее приходом дело с места не сдвинулась. По-
пытки «МКХ» привлечь на стройку неких инве-
сторов из Китая успехом также не увенчались. 

Летом минувшего года делом «Царицыно» 
занялись правоохранители.  В августе по об-
винению в особо крупном мошенничестве 
(ст. 159 УК РФ), связанном со строитель-
ством ЖК, был взят под стражу глава «Настю-
ши» Игорь Пинкевич (в настоящее время 
находится под арестом). Уже будучи в СИЗО, 
бизнесмен согласился передать весь проект 
одному из крупнейших кредиторов строи-
тельства — «Промсвязьбанку». И работы на 
долгострое в конце ноября 2017 года вроде 
бы наконец-то  возобновились. При этом го-
род взял на себя обязательства по достройке 
социальной инфраструктуры ЖК (школа, 

детский сад и поликлиника). Расходы в объе-
ме 2,5 млрд рублей включены в Адресную 
инвестиционную программу Москвы.

Однако в начале февраля столичный мэр 
Сергей Собянин  написал  в своем блоге, что 
«прежний инвестор отказывается от  любых 
форм конструктивного сотрудничества 
с правительством Москвы», добавив, что «но-
вый инвестор  — «Промсвязьбанк», который 
вроде бы обещал взяться за  решение про-
блем многострадального ЖК, теперь  реша-
ет  свои собственные проблемы (банк нахо-
дится под санацией. — «СГ»)». Тогда же гра-
доначальник впервые сообщил, что мэрией 
было принято принципиальное решение вос-
пользоваться недавними поправками в зако-
нодательство о долевом строительстве и бан-
кротстве и передать ЖК городской организа-
ции, которая станет новым застройщиком. 
«Пострадавшие граждане свои квартиры по-
лучат», — пообещал мэр.

Таким городским застройщиком и стало 
на днях городское унитарное предприятие 
(ГУП) «Мосотделстрой № 1». Как уточнил   
Марат Хуснуллин, финансирование строи-
тельных работ будет осуществляться за счет 
увеличения уставного капитала компании. В 
соответствии с законом о  банкротстве, го-

родской застройщик сможет выйти на объ-
ект в рамках процедуры конкурсного произ-
водства, после согласования кандидатуры 
нового застройщика Минстроем России и 
передачи Арбитражным судом Московской 
области объекта незавершенного строитель-
ства новому застройщику.

В свою очередь, глава Москомстройинве-
ста Константин  Тимофеев отметил, что во-
прос передачи ЖК  указанной городской 
структуре уже проработан с Минстроем, по-
лучено принципиальное одобрение. «Мин-
строй оперативно примет положительное ре-
шение о передаче объекта сразу, как только 
будет введена процедура конкурсного произ-
водства», — подчеркнул он. 

По словам Тимофеева, сроки введения 
процедуры конкурсного производства и пе-
редача объекта новому застройщику напря-
мую зависят от формирования реестра кре-
диторов. «В этой связи гражданам необходи-
мо более активно обращаться в Арбитраж-
ный суд Московской области с целью вклю-
чения их в реестр требований кредиторов», 
— пояснил он. Глава ведомства добавил, что 
граждане, которые ранее расторгли ДДУ с 
«МКХ», имеют право обратиться в суд для 
восстановления действия договоров. «Подоб-
ная практика имеется. Суд вправе принять 
решение о включении дольщиков в реестр 
требований кредиторов «МКХ» на жилые по-
мещения в связи с неисполнением обяза-
тельств застройщика перед гражданами», — 
сообщил Константин Тимофеев, отметив, 
что  требования, с которыми кредиторы за-
являются к «МКХ», не повлияют на передачу 
объекта новому застройщику. 

Не хлебное место
Столичным властям придется взять достройку ЖК «Царицыно» на себя

Кстати
Более 30 проблемных объектов (около 4% от российского масштаба) насчитывается сейчас 
в Москве. Все они разделены столичными властями на четыре группы, у каждой из которых будет 
свой механизм. По первой группе, в которую входят 8 объектов, уже приняты все необходимые 
решения и сейчас идет процесс восстановления прав пострадавших граждан. 
Во вторую группу включены 14 достраиваемых объектов, где прежние инвесторы не выполнили 
свои обязательства, но город смог привлечь новых инвесторов. По семи адресам строительные 
работы уже начались, а еще по семи объектам определены плановые сроки возобновления 
и завершения строительства. 
В третьей группе находятся 10 объектов, по каждому из которых проведен анализ.  
По семи адресам ведется поиск новых застройщиков.
В четвертую, «особую», группу вошли три самых сложных долгостроя — «герой» данной 
публикации — ЖК «Царицыно», а также «Академ-Палас» и «Терлецкий парк», которые город 
будет завершать за свой счет.

4600
дольщиков

числилось по 
состоянию на февраль 
в столичном 
официальном реестре 
пострадавших граждан 
(данные Москомстрой-
инвеста)
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Благодаря этому здесь могут нахо-
диться и отдыхать инвалиды по  
слуху и зрению, люди с нарушением 
опорно-двигательной функции. 

Особо следует отметить, что ре-
конструкция набережной Дона осу-
ществляется в рамках концессион-
ного соглашения, заключенного с 
ООО «Донской причал» сроком на 

32 года. Общий объем инвестиций 
в проект составляет 330 млн руб-
лей. За счет внебюджетных средств 
уже выполнены работы по рекон-
струкции причальной стенки, со-
здана единая рекреационная зона в 
границах набережной. Концессио-
нер взял на себя все расходы по про-
ектированию, строительству и ре-
конструкции выставочного пави-
льона, павильонов-кафе, ряда гид-
ротехнических сооружений.

Опыт  ростовской концессии по 
благоустройству глава Минстроя 
Михаил Мень назвал «правильным 
подходом». По его мнению, меха-
низм концессионных соглашений 
является  одним из наиболее эффек-
тивных способов модернизации об-
щественных пространств. «Набе-
режная в Ростове — яркий и успеш-
ный пример того, что концессионе-
ры могут и должны приходить в 
сферу благоустройства инфраструк-

туры городов, — сказал министр. 
— Минстрой России в настоящее 
время прорабатывает механизм ко-
робочного кредитного решения в 
сфере городской среды совместно с 
государственным банком «Россий-
ский капитал», по аналогии с суще-
ствующим механизмом в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства». 

Помимо набережной Дона, Ми-
хаил Мень осмотрел сквер, который 
был разбит возле стадиона, постро-
енного к ЧМ-2018, а также посетил 
обсуждение общественных про-
странств, которые были выставле-
ны на рейтинговое голосование. 
«Проекты благоустройства город-
ских пространств делаются для лю-
дей, местных жителей, которые по-
том эти пространства будут исполь-
зовать, — отметил глава ведомства. 
— Именно они должны сказать, ка-
кие объекты нуждаются в благоу-
стройстве в первую очередь. На-
помню, с этого года проведение 
рейтинговых голосований в субъек-
тах стало обязательным». 

Как известно, теперь в конце го-
да в рамках реализации федераль-
ного приоритетного проекта «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» муниципальным образова-
ниям будет выставляться оценка ка-
чества их работы. Михаил Мень со-
общил, что на базе лучших практик 
по реализации приоритетного про-
екта Минстрой РФ разработает ин-
декс качества. Эта работа уже в ста-
дии завершения. 

«Это очень важный момент, по-
скольку это всегда субъективная 
оценка, — сказал министр. — И ког-
да я приезжаю на территорию и 
вместе с главой региона смотрю, 
что сделано по реализации проекта, 
то вижу лавочку и фонарь. Мне по-
рой не в чем упрекнуть глав муни-
ципалитетов, ведь они считают, что 
это нормально и что нужно сделать 
именно так». Однако для того, что-
бы благоустройство территорий не 
сводилось только к этому, федераль-
ное министерство создает сегодня 
базу данных по лучшим муници-
пальным практикам реализации 
федерального проекта. Это нужно, 
чтобы муниципалитеты могли ви-
деть и брать типовые решения, что-
бы главы муниципальных образова-
ний понимали, чего от них хотят. «И 
если сделать все грамотно, то хоро-
шие красивые решения  будут сто-
ить не дороже, чем те же лавочка и 
фонарь, — заявил глава Минстроя. 
— Просто нужно креативно подой-
ти к решению этого вопроса». 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

На донском берегу

Справочно
 В 2018 году в Ростовской области на реализацию проекта «Формирование комфортной 

городской среды» будет направлено более 1,6 млрд рублей. Почти 574 млн рублей к этой сумме 
добавлено из областного бюджета. Как сообщил недавно министр жилищно-коммунального 
хозяйства Ростовской области Андрей Майер, с 9 января по 7 февраля 2018 года жители  
20 городов региона предложили несколько тысяч объектов и территорий, которые, по их 
мнению, нуждаются в благоустройстве. Для сбора предложений было организовано 383 пункта. 
В каждом городе общественные комиссии уже выбрали 85 проектов, за которые и предстоит 
проголосовать жителям 18 марта. Больше всего мест для благоустройства предложено  
в Ростове-на-Дону (11 площадок). В Таганроге в бюллетень для рейтингового голосования будет 
внесено восемь общественных пространств, в Волгодонске — шесть, в Азове, Новочеркасске  
и Шахтах — по пять. На сайте gorodsreda2018.ru должны быть опубликованы все дизайн-
проекты благоустройства территорий, включенных в итоговый список. До 16 марта пройдут 
общественные обсуждения архитектурных решений. Проголосовать за понравившийся объект 
смогут жители старше 14 лет. Те проекты, которые наберут наибольшее количество голосов, 
будут реализованы уже в 2018 году.

Справочно
 В 2017 году  

в мероприятиях 
приоритетного 
проекта  
по благоустройству 
приняли  
участие  
1653 муници-
пальных 
образования во 
всех 85 субъектах  
с общей 
численностью 
проживающих 
граждан свыше 
85,9 млн человек, 
что составляет 
58,5% от общей 
численности 
населения России. 
В том числе:
— 15 городов-
миллионников;
— 119 крупных 
муниципальных 
образований 
численностью 
населения  
от 100 тыс. человек 
до 1 млн; 
— 31 историческое 
поселение;
— 304 моногорода;
— 347 сельских 
поселений; 
— 837 средних  
и малых городов  
с численностью 
населения  
до 100 тыс. 
человек. 

с.1

Министр строительства и ЖКХ РФ Михаил Мень  
и губернатор Ростовской области Василий Голубев  
у стендов с проектами благоустройства

Скульптура «Дед Щукарь»
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ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

Г
лавный парк Волгограда был разбит в 60-е годы 
прошлого века, но долгое время его развитию не 
уделялось должного внимания, и постепенно он 
пришел в упадок. Возрождение парка станет од-
ним из этапов формирования новой комфортной 

городской среды города-героя. Работы по обновлению 
парка начались в 2017 году. По плану ЦПКиО должен 
стать частью большой городской зоны отдыха, которая 
включит в себя новый стадион «Волгоград Арена», 
сквер у Мамаева кургана, набережную и пляж. 

Еще до начала работ концепцию развития парка 
представители администрации обсудили на встречах с 
горожанами, краеведами и архитекторами. Согласно 
проекту, территория ЦПКиО будет разделена на восем-
надцать тематических зон, одна из них будет посвяще-
на истории города. В парке появятся детские аттракци-
оны, театр под открытым небом, аллея городов-побра-

тимов, музеи, зона водных аттракционов, этнокультур-
ный парк «Казачий курень» и многое другое. Дети 
смогут развлекаться в веревочном городке и на рол-
лердроме. Планируется также разбить клумбы и цвет-
ники, проложить пешеходные и велосипедные дорож-
ки, установить малые архитектурные формы. Пред-
усмотрено также строительство целого ряда спортив-
ных объектов — теннисных кортов, площадки ГТО, 
универсальной сезонной площадки для занятий хокке-
ем, баскетболом и волейболом. По просьбе спортивно-
го сообщества города в парке появится Олимпийская 
аллея. 

Первым историческим объектом, восстановленным 
в парке, стал блиндаж, в котором во время Сталинград-
ской битвы, с сентября по октябрь 1942 года, распола-
гался штаб командующего 13-й гвардейской дивизии 
генерала Александра Родимцева. Блиндаж был устроен 
на берегу Волги в одном из подземных тоннелей так 
называемого Нобелевского городка. После войны эти 

катакомбы были внесены в реестр исторических мест 
Сталинграда, и в 1965 году рядом была установлена 
стела из гранитного камня. Однако содержанию исто-
рического места не уделялось должного внимания, и 
мало кто из горожан, а тем более из гостей города, знал 
о его существовании. Восстановление мемориала на 
месте переправы в непосредственной близости от 
блиндажа Родимцева вошло в список первоочередных 
работ первого этапа реконструкции. В ходе благо-
устройства здесь уложили новое тротуарное покрытие, 
установили лавочки и урны, высадили деревья и ку-
старники, смонтировали инсталляцию, которая вклю-
чает знамя 13-й гвардейской дивизии и фотоколлаж со 
снимками участников Сталинградской битвы. 

Как подчеркнул губернатор Волгоградской области 
Андрей Бочаров во время  выездного совещания, по-
священного ходу реконструкции парковой зоны, рабо-
та проделана большая, все исполняется в срок. Глава 
региона поблагодарил строителей за то, что те пошли 
навстречу пожеланиям администрации и начали ре-
конструкцию с памятного места.

Свои очертания уже приобрела и прогулочная пе-
шеходная зона, которая соединит мемориал Мамаев 
курган со строящимся стадионом «Волгоград Арена». 
Дорожка шириной в 14 метров протянется вдоль бере-
га Волги и станет одной из частей большого туристиче-
ского маршрута. «Пропускная способность» прогулоч-
ной зоны составит, по расчетам, 18 тысяч человек в 
час. Параллельно ведутся восстановительные работы 
поливочной системы, расчистка прилегающей к пеше-
ходной дороге территории. Кроме того, на участок за-
возится плодородный грунт под озеленение.

Весной этого года заработает 50-метровое колесо 
обозрения, кабинки которого будут оснащены систе-
мами отопления и кондиционирования, аудиосистема-
ми. Одну из кабинок специально подготовят для людей 
с ограниченными возможностями. Это колесо станет 
одним из самых высоких не только в Волгограде, но и в 
России. Для его строительства потребовалось изгото-
вить 170 тонн стальных конструкций, забить 48 моно-
литных свай на глубину более десяти метров.

У Мамаева кургана

Справочно
 Комплексное 

развитие 
территорий 
и реализация 
инфраструктурных 
проектов являются 
приоритетами 
долгосрочной 
стратегии развития 
Волгоградской 
области. 
С 2014 года 
в Волгограде 
восстановлены 
сквер Доблести 
и Славы, а также 
площадь у центра 
культуры 
«Авангард» 
в Кировском 
районе, сквер 
у Казанского 
собора 
в Ворошиловском 
районе, площадь 
аттракционов 
в Тракторо-
заводском районе 
и парк «Лесогород» 
в Советском 
районе.

В Волгограде идут работы по реконструкции 
Центрального парка культуры и отдыха

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

В Астраханской области завершен 
предварительный отбор общественных 
пространств для благоустройства 
Начиная с января, в четырех муниципальных обра-
зованиях Астраханской области проходило отбо-
рочное голосование, в ходе которого жители могли 
высказаться о том, какие общественные простран-
ства необходимо благоустроить в рамках приори-
тетного проекта «Формирование комфортной го-
родской среды». 

Так, в Астрахани горожане отобрали двенадцать 
общественных пространств — скверы и парки. 
Большинство жителей Ахтубинска проголосовали 
за стадион «Волга», городской парк культуры и от-
дыха, мемориальный комплекс «Крыло Икара» и 
другие объекты. В ЗАТО Знаменск в перечень по-
пали Аллея Космонавтов и парк «Комсомольский». 
В Нариманове  в «топе» оказались пространство на 
Центральной улице, парковая зона на улице 
Школьной.

По всем выбранным жителями территориям будут 
разработаны дизайн-проекты. Как сообщили в 
пресс-службе министерства строительства и ЖКХ 
Астраханской области, к разработке проектов при-
влечены молодые архитекторы. Создана специаль-
ная комиссия, на которой рассматриваются и отби-
раются наиболее интересные и функциональные ре-
шения. С эскизами можно ознакомиться на сайтах 
муниципальных образований.

А 18 марта 2018 года жители Астрахани, Ахтубин-
ска, Знаменска и Нариманова решат, какие про-
странства будут благоустроены в первоочередном 
порядке. В голосовании могут принять участие все 

жители муниципальных образований в возрасте от 
14 лет. Окончательно программа благоустройства в 
названных муниципальных образованиях будет 
сформирована до 31 марта 2018 года. В остальных 
муниципальных образованиях программы по благо-
устройству уже утверждены, и в ближайшее время 
начнутся работы по благоустройству. Территории, 
которые не получили большинства голосов, но были 
названы гражданами в ходе обсуждения, будут вне-
сены в программы благоустройства в последующие 
годы.

В муниципальных образованиях, где голосование 
не проводится, общественные пространства вносят в 
программу по заявкам жителей. После формирова-
ния перечня проводятся общественные обсуждения, 
и после утверждения визуального облика террито-
рии благоустраиваются.

Что касается дворов, то для того, чтобы включить 
их в проект, жильцам необходимо провести общее 

собрание, определить перечень работ, который необ-
ходимо выполнить, заявить о своей готовности в тру-
довом или финансовом участии, подать заявку в ор-
ганы местного самоуправления для обобщения и 
определения планового периода проведения благо-
устройства.

Граждане высказались

Справочно
 Работы в Центральном парке культуры и отдыха планируется разбить 

на четыре этапа и завершить к 2020 году. Общий объем инвестиций на первом 
этапе составит более 330 млн рублей. По условиям конкурсной документации 
парк, сохранив свое предназначение в качестве зоны отдыха, останется 
в муниципальной собственности. Площадь реконструкции составляет более 
25 гектаров. Вход в парк будет бесплатным.

Крути педали

В Астрахани в рамках приоритетного федерального проекта «Безопасные и качественные дороги» разрабатывается схема развития 
сквозного велосипедного движения. Создание организованных мест отдыха для велосипедистов началось в областном центре еще 
в прошлом году. Был построен новый километровый отрезок городской набережной — от памятника Петру I до завода имени Карла 
Маркса. Здесь, кроме детских и спортивных площадок, удобной пешеходной зоны, появились и полноценные велосипедные дорожки. 
Астраханцы идею оценили, но сошлись во мнении, что этого мало. Инициативная группа горожан обратилась к региональным властям 
с просьбой увеличить протяженность велосипедных трасс. И, как ожидается, уже в 2018 году велосипедистов ждут приятные перемены. 
Так, велосипедная зона на главной городской набережной будет продлена до здания ЗАГСа, ее общая протяженность составит порядка 
четырех километров.
Кроме того, зона для велосипедистов уже включена в проект реконструкции улицы Яблочкова. Велосипедная дорожка пройдет через 
железнодорожный путепровод, а затем разделится на два направления: вдоль улиц Анри Барбюса, Татищева и Латышева и по улицам 
Академика Королева, Коммунистической, Ленина с выходом на площадь Октябрьскую. Также для велосипедистов будет обустроена 
улица Софьи Перовской. Работы  планируют выполнить уже в этом году. Общая протяженность велосипедных дорожек в Астрахани 
составит более 20 километров.

Инсталляция в исторической зоне Волгоградского ЦПКиО

Мемориальный 
комплекс «Крыло 

Икара»  
в Ахтубинске
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Антон МАСТРЕНКОВ

Д
о конца следующего года на тер-
ритории киноконцерна «Мос-
фильм» планируется завершить 
строительство самого крупного 
в Европе павильона для съемок, 

а также склада сценического оборудо-
вания. Напомним, в январе прошлого 
года президент РФ Владимир Путин 
подписал распоряжение о выделении 
компании «Альтера Парк» земельного 
участка на Мосфильмовской улице для 
создания многофункционального про-
изводственно-культурного центра на 
базе «Мосфильма». Взамен компания 
сможет построить на территории кино-
концерна офисно-жилой комплекс. 
Инициатором девелоперского проекта 
в 2013 году выступило руководство 
«Мосфильма», однако найти инвестора 
удалось не сразу. 

Здания возводятся на юго-восточ-
ном участке территории киноконцер-

Справочно
 Финансирование проекта планируется 

осуществить за счет средств 
ООО «Альтера Парк». ООО «Альтера Парк» 
создано в 2014 году. Единственным 
владельцем компании, по данным 
«СПАРК», является кипрская Profilio Ltd. 
По данным РБК, «Альтера Парк» — 
100-процентная «дочка» люксембургского 
фонда Altera Investment Fund, 
зарегистрированного в Люксембурге 
в 2011 году. По информации Forbes, 
управляющими партнерами фонда 
на момент создания являлись бывший 
замруководителя аппарата правительства 
Кирилл Андросов, бывший управляющий 
директор Citibank Вячеслав Пивоваров 
и бывший вице-президент ТНК-ВР 
Евгений Астахов. Инвесторы фонда  
Altera — не раскрывались.

на. Планируется одноэтажный съемоч-
ный павильон, в котором разместятся 
костюмерные, гримерные, актерские 
комнаты, кухни и санузлы, а также 
двухэтажное здание склада с четырех-
этажной встройкой административ-
но-бытового назначения и цокольным 
этажом. Общая площадь объектов со-
ставит 18 тыс. кв. метров. К строитель-
ству кинопавильона предъявляются 
особые требования, в частности необ-
ходимо предусмотреть специальную си-
стему звукоизоляции, чтобы снаружи 
не было слышно звуков, производимых 
внутри павильона, и чтобы в павильон 
не доносились звуки улицы.

Проектом также предусмотрены 
строительство трансформаторной под-
станции, установка объемной кон-
струкции надписи «Мосфильм», устрой-
ство открытой площадки для натурных 
съемок и декораций. По контракту 
строительство должно быть завершено 
до конца следующего года, однако рабо-
ты идут с опережением графика. 

Новые здания расположены под 
углом 90 градусов относительно друг 
друга таким образом, что формируют 
перед собой площадь, на которой бу-
дет организована автостоянка. На цо-
кольном этаже павильона разместит-
ся гараж для ретроавтомобилей, кото-
рые используются в съемках. По за-
вершении строительства планируется 
благоустроить всю прилегающую тер-
риторию, высадить деревья и кустар-
ники, установить скамейки и уличные 
фонари.

На «Мосфильме» ведется строительство 
производственно-культурного центра

Тихо, идет съемка!
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